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ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК

БИТВЫ
На прошедшей неделе средства массо

вой информации разбирались в страннос
тях рождественской вылазки чеченских 
боевиков. В поселке Шали вэвэшники двое 
суток с трудом удерживали здание комен
датуры, слали в радиоэфир сигналы SOS, 
но никто им на помощь не шел. Только 
барнаульский ОМОН безо всякой техни
ческой поддержки, за счет одной боевой 
выучки вызволил осажденных. Военные 
объясняют: была потеряна управляе
мость. Видимо, не могли разобраться, кто 
же должен вмешаться в ситуацию. Нераз
бериха в течение часа-другого после нео
жиданного налета еще как-то объяснима, 
но если она длится двое суток,а потом 
барнаульцы вынуждены становиться доб
ровольными спасателями, то никакая уп
равляемость попросту не просматрива
ется.

Корреспонденты печатных изданий, вни
кавшие в ситуацию на КПП «Кавказ», рас
сказывают: надо отдать всего 100 рублей, 
чтобы тебя пропустили в Ингушетию, а 
значит, в Россию, без проверки докумен
тов. За 200 вообще пройдешь безо всяко
го досмотра. Например, с тротилом за па
зухой. Басаев, Масхадов, Хаттаб то объяв
ляются в Грозном, то кочуют по горам. 
Очевидцы утверждают: в Шали и Аргуне 
кроме местных боевиков, мирных днем и 
стреляющих ночью, были и выходцы из 
горных лагерей.

Понятно, что армия не может быть луч
ше государства. Нравственней, организо
ванней, надежней. Тем более на войне.

Она и так делает, что может. И Грозный 
отобьет, и разгромит горные базы. Но ей 
не под силу распутать чеченский узел. По
садите грузчика с грубыми ладонями на 
плетение кружев — и ваша занавесь или 
скатерть окажется вся в дырищах. В ар
мейском тылу голо: спецслужбы и полити
ки, похоже, не спешат обезвреживать и 
обустраивать освобожденные территории. 
Попытки Путина отдать местную власть 
сначала избранному еще при Завгаеве 
Верховному Совету республики, а потом 
срочно выпущенному из тюрьмы бывшему 
мэру Грозного Гантамирову, выглядели 
опереточно. Лояльного Москве и автори
тетного у чеченцев лидера пока не замет
но. Он может проявиться во время пред
выборной кампании, но ее еще надо су
меть организовать. Задача эта будет по
сложней взятия Грозного.

Путин, похоже, это понимает. Но глав
ная для него битва разворачивается сей
час в Москве. Владимир Владимирович 
пытается вырваться из Семейственных уз. 
Отставка Аксененко, ставленника Бере
зовского в правительстве, а затем и такой 
влиятельной и скандально известной в 
кремлевской администрации фигуры, как 
управляющий делами президента Боро
дин, добавили Владимиру Владимировичу 
авторитета у общественности. Остаются, 
правда, пока на своих местах одиозные 
Волошин и министр топлива и энергетики 
Калюжный, но лиха беда начало. Круг лич
но преданных Путину людей в верхах 
чрезвычайно узок. Мало ли что губерна
торы из «Всей России» бросили на произ
вол политическую и человеческую судьбу 
Примакова. Им нужны бюджетные транши, 
и они готовы кланяться хоть Путину, хоть 
черту лысому. Владимир Владимирович 
склонялся, кажется, к рекрутированию 
членов чубайсовской команды, тем более, 
сам когда-то ходил под Анатолием Бори
совичем. Одного из питерцев, Михаила Ка
сьянова назначил единственным вице-пре
мьером своего правительства. Но на про
шедшей неделе «Союз правых сил» сделал 
финт ушами. Вместо того, чтобы на своей 
конференции (или съезде — точно не по
мню) единогласно поддержать, как обе
щал Кириенко еще месяц назад, кандида
туру Путина в президенты, правые приза
думались: а не двинуть ли им наверх свое
го в доску саратовского губернатора Ти
това? Рецидив охватившей СПС болезни 
недоброй памяти Иосиф Виссарионович 
определил как «головокружение от успе
хов». В нашем случае, от весьма относи
тельного успеха на парламентских выбо
рах.

Уже на следующей неделе мы, кажется, 
узнаем, удастся ли Путину усмирить лич
ные амбиции своих политических союзни
ков. Ведь выборы им еще не выиграны. 

__________________________________ ОлегБАЛЕЗИН у

Через препоны
ЗЕЛЕНЫЙ 

СВЕТ-
КЛИРИНГУ!

ЕКАТЕРИНБУРГ. По со
общению пресс-секретаря 
губернатора, Эдуард Рос
сель имел беседу с генераль
ным директором Свердловс
кого электромеханического 
завода Анатолием Кузници- 
ным, который в ранге совет
ника губернатора занимался 
организацией Уральской 
расчетной палаты.

Полтора года примене
ния клиринговых расчетов 
показали, что в условиях 
неплатежей клиринг дает 
реальную возможность 
юридическим лицам вы
полнять свои обязательства 
пэ выплатам в бюджет. 
Объем клиринговых плате
жей министерства финан
сов Свердловской области 
по исполнению бюджета в 
1999 году составил 102 
миллиона рублей. За год 
Уральской расчетной пала
той значительно расширена 
география применения 
клиринга по исполнению 
бюджетов. Так, в Перво
уральске объем клиринго

вых платежей составил по
чти 37 миллионов рублей, 
в Серове - 14 миллионов 
рублей. 1700 предприятий 
открыли свои счета в 
Уральской расчетной пала
те.

Однако возможности 
клиринга этим не исчер
пываются. Но на пути 
дальнейшего развития 
этой формы расчетов стоят 
различные ведомственные 
препоны, многие из кото
рых созданы искусствен
ным путем. Для всесторон
него обсуждения этой 
проблемы Эдуард Россель 
дал поручение внести 
вопрос клиринговых рас
четов на февральское засе
дание экономического со
вета при губернаторе.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Разведка
К НЕФТИ
ДОБАВЯТ 

ТОРФ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Как 
сообщили нам в департа
менте информации губер
натора Свердловской об
ласти, на заседании пра
вительства были рассмот

рены итоги выполнения 
программы развития мине
рально-сырьевой базы 
Свердловской области за 
1999 год и разрабатыва
лась соответствующая про
грамма на 2000-й. Итоги 
особой радости не вызыва
ют.

В течение года геолого
разведочные работы ве
лись на месторождениях 
нефти, газа, угля, марган
ца, меди и драгоценных 
металлов. Одновременно 
шли гидрогеологические 
работы для улучшения 
водоснабжения Асбеста, 
Карпинска, Каменска- 
Уральского, Нижнего Та
гила.

На выполнение про
граммы из федерального, 
областного бюджетов и 
других источников выде
лили 245 миллионов руб
лей. Но освоено из них 
было только 150 милли
онов (53 процента). Мно
гие предприятия исполь
зовали средства не полнос
тью (в целом на 46 про
центов), среди них - Го
роблагодатское рудоуправ
ление, СУБР, Березовский 
рудник...

В 2000 году на геоло
горазведку предполагает
ся выделить 299 милли
онов рублей. К изыска

ниям прошлого года до
бавятся работы на торфя
ных месторождениях. 
Это несмотря на то, что 
уже разведанные запасы 
оцениваются в один 
миллиард тонн, а годовая 
добыча упала до 100 ты
сяч тонн. Председатель 
правительства Алексей 
Воробьев предложил 
применять жесткие меры 
к тем, кто не выделяет 
средства на развитие сы
рьевой базы.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Зарплата 
ВСЁ

ВОВРЕМЯ
ПОЛЕВСКОЙ. Криолито- 
вый завод 20 декабря пол
ностью перечислил в го
родской бюджет подоход
ный налог. Северский 
трубный рассчитался с го
родом 23 декабря.

В результате до 30 де
кабря прошедшего года 
все бюджетники города 
получили зарплату. Те
перь задолженность по 
зарплате в городе состав
ляет всего две недели.

Светлана
ВЕЛИКЖАНИНА

Криминал

В поселке Малышева 
убито пять челонек

МАЛЫШЕВА. Массовое убийство совершено в ночь с 15 
на 16 января в поселке Малышева. 15 января в пять часов 
утра в баре поселкового дворца культуры «Русь» произо
шел пожар. При тушении на месте происшествия было 
обнаружено пять трупов. Среди них двое женщин и 
трое мужчин. Все они местные жители. Погибшие были 
связаны по рукам и ногам.

Как сообщили в проку
ратуре Асбеста, один из по
гибших, Денис Давыдов 
1975 года рождения, соби
рался открыть ночное кафе 
и арендовал помещение в 
ДК «Русь». Накануне убий
ства он вместе с приятелями 
Александром Бронниковым 
1974 года рождения и Алек
сандром Берсеневым 1969 
года рождения распивал 
спиртное в кафе «Клен». 
Здесь они познакомились с 
Анной Лариковой 1976 года 
рождения и Марией Жиляе- 
вой 1980 года рождения и 
отправились во Дворец 
культуры. Пройдя в кафе, 
Д. Давыдов открыл прияте
лям дверь черного хода.

По одной из версий след
ствия, ночью к компании 
присоединились знакомые, 
которых Д. Давыдов пустил 
в помещение. Убийцы убили 
и связали свои жертвы, а 
затем устроили пожар. Рас
сматривается версия и о за
казном убийстве.

Как сообщил руководи
тель пресс-службы ГУВД 
области Валерий Горелых, 
погибший предпринима
тель был условно осужден, 
один из убитых по кличке 
Барсик — дважды судим.

На месте происшествия 
работала областная межве
домственная следственно-

Жилье

ДЕНЬГИ ДЛЯ 
ЧЕРНОБЫЛЬЦЕВ 
ЕКАТЕРИНБУРГ. На счет 
областного министерства 
финансов поступило 1455 
тысяч рублей из федераль
ного бюджета для обеспе
чения жильем участников 
ликвидации последствий 
аварии на Чернобыльской 
АЭС, сообщили в департа
менте информации губерна
тора.

Председатель прави
тельства области Алексей 
Воробьев подписал поста
новление о распределении 
этих средств по городам и 
районам области. 500 ты
сяч рублей получит Зареч
ный. Эти средства пойдут 
на долевое строительство 
жилья. 826,6 тысячи руб
лей направлены в Качка
нар для достройки дома. 
92 тысячи получит фонд 
поддержки индивидуаль
ного жилищного строи
тельства для достройки 
80-квартирного дома в 
Кировграде, 34,4 тысячи 
рублей - администрация 
Красноуфимского района 
на приобретение квартиры 
для чернобыльца.

■ 4M декабря при ава- 
Л” рии на производ
стве произошел выб
рос азотной и плавико
вой кислот. За меди
цинской помощью об
ратилось 124 человека. 
24 пострадавших были 
госпитализированы, из
них двое в област-
ной токсикоцентр, еще
двое в реанимацию
верхнесалдинской 
больницы.

Как отметил на засе
дании правительства 
первый заместитель 
начальника главного 
управления по делам 
ГО и ЧС Михаил Дедю- 
лин, главные причины
трагедии 
цехе нет 
рийного

в том, что в 
системы ава-
слива

ты, резервного 
щения. Так как

кисло- 
осве- 

элект-
ричество отключилось,
эвакуировать
пришлось 
темноте.

в
людей 

полной
Противогазы

имели только 12 чело
век.

По словам генераль-
ного директора
ВСМПО Владислава Те- 
тюхина, во всем вино
ваты проектные недо
работки. Завод проек
тировался в 50-е годы, 
и разработчики не

ЕАН
имели достаточного

Рейтинг

оперативная 
группа, в кото
рую вошли на
чальник УВД 
Асбеста Виктор Бердников, 
заместитель начальника уп
равления уголовного ро
зыска ГУВД области Алек
сандр Денисов, начальник 
отдела по раскрытию пре
ступлений против личности 
управления уголовного ро
зыска ГУВД Александр 
Груздев, начальник методи
ко-криминалистического 
отдела прокуратуры облас
ти Виктор Яксон, прокурор 
Асбеста Валерий Казанцев.

По одной из версий 
следствия, причиной проис
шествия стала стычка мест
ных криминальных групп 
после распития спиртного. 
Все погибшие имели череп
но-мозговые травмы.

ЕАН

КУДА ДО НАШИХ 
НОЖКАМ БУША!

ЕКАТЕРИНБУРГ. Пятнад
цать предприятий области 
вошли в рейтинг 300 наибо
лее крупных и эффективных 
сельских хозяйств страны, 
составленный Всероссийс
ким институтом аграрных 
проблем и информатики и 
Росагрофондом, сообщил 
пресс-секретарь губернатора.

Среди них птицефабри
ки «Свердловская», «Реф
тинская», «Среднеуральс
кая», колхозы имени Свер
длова, «Россия», «Урал»; 
ЗАО «Тепличное», птице- 
совхоз «Скатинский».

Рейтинг лучших хозяйств 
РФ определялся на основе 
трех показателей: выручки от 
реализации продукции, ва
лового дохода и балансовой 
прибыли. В 1998 году в 
списке 300 лучших хозяйств 
АПК значилось 13 хозяйств 
области. В этом году по ко
личеству лучших сельхоз
предприятий Свердловская 
область уступила лишь Мос
ковской области.

■FSnL Водка 
порою дела- 
ет и
даже близ

ких людей. Так, в минув
шую субботу в Екате
ринбурге во втором часу 
дня пьяный 45-летний 
дядя в ссоре ножом убил 
своего 23-летнего пле
мянника.

В тот же день в во
семь вечера в Реже в 
частном доме на улице 
Вайнера 23-летняя де
вушка в ходе пьяной 
ссоры ножом убила 
своего собутыльника, 
26-летнего парня.

В поселке Сарана, 
что под Красноуфимс
ком, в час ночи 16-го 
января в частном доме 
на улице Пролетарской 
был найден труп 51- 
летнего директора од
ного из коммерческих 
предприятий с огне
стрельным ранением в 
голову. За совершение 
преступления задержа
ны 41- и 44-летний 
мужчины. У них изъяты 
обрез охотничьего ру
жья, газовый пистолет, 
а также пистолет кус
тарного производства с 
глушителем.

Той же ночью зверс
кое убийство про
изошло в Первоураль
ске в поселке Сантех
нических изделий: 
трое молодых людей, 
17 и 16 лет, зарезали и 
ограбили 45-летнюю 
женщину-реализатора 
из коммерческого ки
оска и ее 24-летнего 
сына. Молодежь задер
жана, похищенное 
изъято, признание по
лучено, но мертвых не 
воскресить.

В ночь на 15 января 
конокрады добрались 
до конного двора 
СХПК «Первуновс- 
кий», что в Алапаевс
ком районе, в деревне 
Первуново. Воры уве
ли четырех лошадей и 
скрылись.

По данным пресс- 
службы УВД 

Свердловской области

ЕАН

После ЧП

«Мы взрывались 
30 раз, прежде чем 

поумнели»
ЕКАТЕРИНБУРГ. 17 января правительство области призна
ло неудовлетворительной работу руководства Верхне- 
салдинского металлургического производственного 
объединения по ликвидации последствий ЧП в травиль
ном отделении.

опыта, чтобы правильно 
определить статус про
изводства. «Мы взрыва
лись 30 раз, прежде чем

факт, что до сих
травильные 
обеспечены

ванны
пор 

не
газосигна-

поумнели», 
В. Тетюхин.

сказал

Члены правительства 
не согласились с такими 
объяснениями. Так, 
подчеркнул председа
тель государственного 
комитета по защите ок
ружающей среды Иван 
Солобоев, новшества в 
технологии травления 
металла на ВСПМО не 
были согласованы с 
Госкомэкологии, хотя 
любые изменения в 
концентрации использу-
ющихся 
кислот

в производстве
должны

чить одобрение 
гов.

полу- 
эколо-

Тревогу членов пра
вительства вызвал и тот

лизаторами, нет резер
вного освещения. Глав
ный санитарный врач 
области Борис Никонов 
и областной министр 
здравоохранения Ми
хаил Скляр обратили 
внимание на то, что лю
дей слишком медленно 
выводили из зоны по
ражения, а про одну 
работницу вообще за
были, и она проработа
ла до конца смены.

Правительство обла
сти рекомендовало 
провести проверки на 
всех химически и взры-

За минувшие вы
ходные в огне 
погибло три че
ловека, все — в 

ночь с субботы на вос
кресенье.

В селе Николо- 
Павловское в частном 
жилом доме на улице 
Колхозная 68-летняя 
женщина закурила по 
пьяному делу да, ви
димо, задремала. В ре
зультате женщина по
гибла, а дом сгорел со 
всеми надворными 
постройками.

Еще один частный 
дом сгорел в поселке 
Дальний. Стоял он на 
улице Механической, 
и при тушении огня 
пожарные обнаружи
ли в нем два трупа — 
60-летнего владельца 
дома и его 53-летней 
сожительницы. По ка
кой причине возник 
пожар, пока не выяс
нено.

По информации 
отделения пропаганды

УГПС ГУВД
Свердловской области

воопасных промыш-
ленных объектах обла
сти.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

19—20 января 
по области ожи
дается облачная 

погода, временами 
снег, метели; ветер 
юго-восточный, с пере
ходом на юго-запад
ный, 9—14 м/сек.

Температура воздуха 
ночью — -6—11°, на 
северо-востоке области 
— -15 — 20°, днем — 
-1—6°.
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Три с лишним года назад, в 
преддверии 60-летия фа
культета журналистики 

Уральского университета, в 
одной из стенгазет появи
лись шуточные строчки: 
«Журналистика Урала 
Нынче чуть скуднее стала. 
Нет шедевров. То ли дело 
Были прежде времена. 
Сурин Леня, Тимофеев, 
И бессменный шеф Багреев 
Перья стачивали смело 
Без покою и без сна. 
Хорошо, что есть на свете 
Хоть один, который эти 
Материалы сшил, подклеил, 
Описал. А без того 
Наши б реки обмелели, 
И амбары оскудели, 
И на нашем косогоре 
Не взошло бы ничего».

Имена, упомянутые в 
этом стихотворении, вошли 
уже в историю свердловс
кой журналистики. Как и че-

КУДА ВЫ МЧИТЕСЬ, КОНИ?
Группа энтузиастов, бывших спортсменов, тренеров и 
физкультурных работников нашего края, создает книгу 
под названием «История развития физкультуры и спорта в 
Свердловской области». Данные берутся по 42 видам 
спорта.
Представляем читателям в сокращении одну из ее глав, в 
которой речь идет о развитии конного спорта.

После ликвидации в 1960 
году областного ипподро
ма в Свердловске и в 1966 
году в Камышлове в облас
ти более 20 лет почти ника
ких конноспортивных со
ревнований не проводи
лось. Ни областной агро
пром, ни совет ДСО «Уро
жай», ни областные 
профсоюзы не уделяли 
этому красивому олимпий
скому виду спорта внима
ния, несмотря на то, что 
правительство и коммунис
тическая партия в своих 
нормативных документах 
рассматривали его в том 
числе как средство закреп
ления молодежи на селе.

Разваливалось постепен
но и все коневодческое хо
зяйство области. А без 
сильного коневодства не 
могло быть и хорошо раз
витого конного спорта.

В начале 80-х годов в 
колхозах и совхозах обла
сти насчитывалось 27000 
лошадей, да еще 10000 го
лов было в лесхозах, хим- 
лесхозах и других пред
приятиях области. Из них 
250 гривастых красавцев 
были спортивного направ
ления. Их руководители хо
зяйств держали в конюш
нях в основном для прове
дения праздника «Прово
ды русской зимы».

Соревнования было не
где устраивать, и центром 
развития коневодства мог 
бы стать Ирбитский иппод
ром, которому было уже 
80 лет. Громкому названию 
Свердловская государ
ственная заводская ко
нюшня он явно не отвечал. 
Восстанавливался он край
не медленно, да и находил
ся далеко от областного 
центра.

Вот и вынуждены были 
наши хозяйства отправлять 
для рысистых испытаний 
своих коньков-горбунков 
на ипподромы Перми, Уфы, 
Тюмени, Оренбурга.

Кое-где начинали свою 
работу и детские коннос
портивные секции. Напри
мер, на 130-м конном заво
де, на Полевском криоли- 
товом заводе, в совхозах 
«Красноуральский» Нижне- 
сергинского района, «Пла
мя» Алапаевского района.

В 1983 году успешно на
чала свою работу коннос
портивная секция в поселке 
Верхняя Сысерть, открытая 
по инициативе начальника

ПЕРВОПРОХОДЕЦ
Завтра исполняется 70 лет B.À. Павлову — уральскому жур
налисту, педагогу, краеведу

ловек, которому и были по
священы эти строчки. Вита
лий Алексеевич Павлов. 
Журналист, педагог, крае
вед, перу которого принад
лежат несколько книг и сот
ни статей об истории ураль
ской печати. Человек, без 
которого также уже невоз
можно представить лицо 
нашей местной журналисти
ки. 19 января В.А. Павлову, 
проработавшему на жур
факе не одно десятилетие, 
исполняется 70 лет.

Чем измеряется челове
ческая жизнь? Прожитыми 
годами? Делами? Людьми, 
которым ты сделал добро?

Когда наступает вторая 
половина жизни, каждый не
вольно задумывается над 
этими вечными вопросами и 
подводит свои «предвари
тельные итоги». Думается, 
что применительно к В.А. 
Павлову его главную жиз
ненную дорогу можно опре
делить словами: уральская 
журналистика — любовь и 
судьба. Накануне юбилея на 
факультете вышел библио
графический указатель его 
работ. Но мы не ошибемся, 
если скажем: все они —вехи, 
вешки и тропинки, ведущие к 
главному труду Виталия 
Алексеевича как исследова
теля — «Очеркам истории 
журналистики Урала» в пяти 
(!) книгах.

управления лесного хозяй
ства области Б. Зорова. А 
директор совхоза «Щел- 
кунский» Сысертского рай
она Ф. Партин послал своих 
конников защищать честь 
области на 26-е межобласт
ные соревнования конников 
зоны Урала и Сибири в 
Пермь, где они из семи ко
манд заняли пятое место, 
опередив спортсменов Ки
ровской и Челябинской об
ластей.

Тогда же открылась сек
ция коневодов на станции 
Гать при лесотехническом 
институте, которую посеща
ли студенты этого учебного 
заведения и школьники 
Свердловска. Там готови
лись не только спортсмены, 
но и лесоводы. Кстати, ны
нешний двукратный победи
тель чемпионата наездни
ков России А. Шестаков на
чинал заниматься именно в 
этой секции.

В 80-х годах в Свердловс
ке была создана детская 
конноспортивная секция при 
ВДФСО профсоюзов на 
базе УралНИИСХоза при 
ОПХ «Исток». Ее организато
ром и бессменным директо
ром является В. Красильни
ков. Первыми тренерами 
были Н. Михо, С. Горшков из 
Ростова, С. Рыкусов из Ле
нинграда и свердловчанин 
С. Поносов. Занималось в 
секции 200 детей. Там име
лось 40 спортивных мохно
ногих коняжек. Уже тогда 
ребята ездили на соревнова
ния в Тюмень, Уфу и Рязань, 
выступали на местном стади
оне «Динамо», участвовали в 
праздничных городских де
монстрациях на площади 
1 905 года.

В 1985 году в ОПХ «Ис
ток» прошло первое личное 
и командное первенство 
области, была создана об
ластная федерация по кон
ному спорту при ДСО «Уро
жай».

На первых конноспортив
ных соревнованиях, прохо
дивших в УралНИИСХозе, в 
командном зачете из семи 
команд победили верхне- 
сысертские лошадники. 
Первым чемпионом области 
стал конь по кличке Родни
чок из Бородулинского со
вхоза (наездник В. Рога
чев). В забеге лошадей ры
сью под седлом победил 
наездник П. Шелегин из по
селка Верхняя Сысерть на 
личной кобылице Вахта.

Это, без преувеличения, 
уникальное издание. В наше 
время, когда Россия вновь 
стоит на перепутье, «Очер
ки...» В.А. Павлова как бы 
создают фундамент для ис
следования прошлого, для 
будущих поколений иссле
дователей.

Таких работ в отече
ственной науке еще не 
было. Книги В.А. Павлова 
выше разного рода степе
ней и званий, которых удос
таиваются сегодня многие. 
С неимоверной тщательно
стью и научной скрупулез
ностью Виталий Павлов вос
становил из небытия био
графии людей, историю из
даний Уральского края, ко
торые убедительно опро
вергают концепцию о яко
бы неизбежном культур
ном отставании провинции 
от центра. Как тут не произ
нести еще раз: русская 
культура не делится по ре
гиональным признакам, она 
едина и человечна. К этому 
выводу приходит в своем 
исследовании и В.А. Павлов.

...Преподавателем он, по 
правде говоря, был стро
гим. Экзамены принимал не
редко с девяти утра до 11 
часов вечера. Студенты, бы
вало, обижались на него за 
излишнюю скрупулезность, 
дотошность в выяснении 
предмета. Он действительно

Постепенно ДЮСШ при 
ОПХ «Исток» становилась 
центром по восстановле
нию конноспортивного 
спорта в области. В 1986 
году школа вместе с ло
шадниками лесотехническо
го института провела боль
шой праздник в парке Мая
ковского в Свердловске. 
Жители нашего города 
впервые увидели тогда ка
захские национальные игры 
«Сайс», «Джимхану» и 
прыжки на лошадях через 
препятствия, где победите
лем стал Е. Зенков на воро
ном коне по кличке Маль
чик.

В 1987 году на базе кон
носпортивной школы было 
проведено четвертое пер
венство области по конному 
спорту, где приняли участие 
уже более 10 команд. Чуть 
позднее блеснули на своих 
гривастых скакунах наезд
ники ТОО «Чурманское» 
Байкаловского района. Они 
выращивали у себя лоша
дей рысистой породы для 
продажи в хозяйства Рос
сии. Возглавлял это дело уп
равляющий Любинского от
деления А.Губин и наездник 
М. Серков.

Понемногу начинал в ту 
пору оживать конный 
спорт и в самом Свердлов
ске. Появились конноспор
тивные секции на Сверд
ловской птицефабрике, 
при обкоме ВЛКСМ (спорт
клуб «Стиль»), на заводе 
имени Калинина и в объеди
нении «Свердловскстрой- 
транс». К сожалению, после 
двухлетнего существова
ния они распались.

К радости уральцев было 
решено в те годы строить в 
Свердловске новый област
ной ипподром. На выбор 
отдел архитектуры даже 
предоставил под это соору
жение четыре места. Но 
планам этим не суждено 
было сбыться...

Конноспортивные секции 
зарождались во многих ме
стах нашей области, но они 
не могли выжить из-за фи
нансовых трудностей и во
ровства коней. В 90-е годы 
ворованных лошадей це
лыми табунами переправ
ляют в соседние области, 
Казахстан или в частные 
цеха по производству кол
басы.

В конце зимы 1998 года 
на Верх-Исетском пруду в 
Екатеринбурге прошли кон
ные гонки, посвященные 
275-летию города. В этом 
большом празднике приня
ли участие большинство ко
неводов области. В основ
ном частники, имеющие 
своих персональных рыса
ков. 

не терпел (и не терпит сегод
ня) поверхностности и неве
жества и потому частенько, 
слушая студентов, сам огор
чался. Да так, что пил вали
дол. Но что интересно, нет 
такого выпускника журфака 
1960—1980-х годов, кото
рый бы не мог вспомнить 
облик, преподавательскую 
манеру Виталия Алексееви
ча. Он был и остается ярким, 
самобытным педагогом.

На пенсии люди занима
ются разным. Сегодня на 
письменном столе В.А. Пав
лова — подшивка газеты 
«Пышминские вести». Здесь 
семь очерков об истории 
деревни Савиной, что в 
этом же районе. Кажется, 
нужны ли сегодня эти мате
риалы, когда за окном — 
лихолетье?.. Нужны. И если 
не сегодня, то завтра они 
будут востребованы непре
менно. История Отечества 
начинается с «малой Роди
ны», и без понимания про
шлого и настоящего своего 
края нам вряд ли по силам 
осознать более глобальные 
вещи. В.А. Павлов заверша
ет работу и над другим 
очерком — на сей раз для 
журнала «Урал» — об 
уральском предпринимате
ле Петре Певине. Жизнь его 
героя — это тоже частичка 
«малой Родины».

Так что научный поиск 
В.А. Павлова продолжает
ся. И дай Бог всем такой 
творческой жизни, как у Ви
талия Алексеевича!

Коллеги по факультету 
журналистики 

Уральского университета

Самая многочисленная 
группа конников была из 
Сысертского района. В 
Щелкуне десять энтузиас
тов имеют своих рысаков, 
а М. Башуков вырастил 
дома серую кобылицу 
Нессу, ставшую чемпион
кой области в 1996 году 
среди лошадей-двухле
ток. Заезд среди лошадей 
старшего возраста рысис
той породы выиграл тогда 
на рыжем Гибриде наезд
ник А.Васильев из Верхней 
Сысерти.

Получил приз и В. Дуля 
из Верхей Пышмы, частный 
предприниматель, много 
сделавший для развития 
конного спорта в области. 
Он выступал на своем лич
ном коне бурой масти по 
кличке Регион.

Хороших лошадей в Ека
теринбург привезли на эти 
состязания три брата Оги- 
бенины из поселка Ис Ниж
нетуринского района. У них 
в частном хозяйстве было 
250 лошадей. 30 из них — 
спортивного направления. 
Работала конноспортивная 
секция для детей. Братья 
строили в своем поселке и 
мини-ипподром. Сейчас 
дела у них, к сожалению, 
пошли на спад...

После строительства в 
далеком 1885 году в Екате
ринбурге ипподрома (на 
его месте сейчас Дворец 
молодежи) наш город счи
тался центром конного 
спорта и коневодства на 
Урале. А теперь, как мы ви
дим, работа по развитию 
конного спорта едва-едва 
теплится. Пока не будет ип
подрома в Екатеринбурге и 
хорошо развитого коне
водства в области, никакие 
меценаты и фанатики не мо
гут вывести конный спорт из 
состояния застоя.

— Нам сейчас не до ва
ших коней, с коровами за
бот выше головы, — отве
тили мне в отделе живот
новодства министерства 
сельского хозяйства обла
сти. А жаль, ведь это дело 
государственного значе
ния. Речь идет о сохране
нии лошадей, о занятости 
молодежи в городе и на 
селе.

Добрым примером для 
наших городских и област
ных властей может слу
жить соседняя Челябинс
кая область, в которой не
давно построен областной 
ипподром, где выступают 
конники не только Уральс
кого региона, но и из Мос
квы и даже ближнего зару
бежья.

Ю. ПЕЧЕРСКИЙ, 
ветеран 

коневодства области

ВОЗВРАЩЕНИИ
10 января в Уральский госпиталь 

Внутренних войск (считая с конца 
декабря) прибыла уже третья партия 
раненых. 12 января из Моздока 
прилетел са’молет с 37-ю ранеными. 
Их разместили в том же госпитале.

Тяжелораненых среди них не оказа
лось. В основном ребята пострадали 
от осколочных, пулевых и разрывных 
ранений.

На этот день в госпитале насчитыва
лось около 140 раненых.

Мы принимаем раненых и убитых. Во 
время рождественских праздников в Да
гестане погиб военнослужащий Асбестов- 
ской воздушно-десантной бригады сер
жант срочной службы Михаил Афанась
ев, житель Каменска-Уральского. Во вре
мя боевого задания рядом с ним разорва
лась граната.

Он был единственным ребенком в се
мье, где его в шутку называли олимпий
ским Мишкой: он родился в 1980 году, 
когда в Москве проходила Олимпиада. 
На Северный Кавказ Михаил был на
правлен в августе 1999 года. В январе за
канчивался срок его службы.

7 января у села Аргун в Чечне погиб 
боец Нижнетагильского ОМОНа прапор
щик милиции Вадим Барышев. Группа 
боевиков попыталась выйти из окруже
ния. Их нападение омоновцы отбили. 
Вадим был убит во время перестрелки. 
Ему было всего 28 лет. Дома у него оста
лись жена и трехлетняя дочь.

11 января в госпитале имени Бурденко 
в Москве скончался водитель отряда спе
циального назначения «Россы» Алексей 
Шаньгин. 30 декабря он получил серьез
ную травму головы и в крайне тяжелом 
состоянии был переправлен в столицу. 
Он не дожил месяц до своего 25-летия. 
Тело погибшего было доставлено в Ив- 
дель, на родину.

В этот же день в Екатеринбург привез
ли тело бойца 12-го отряда специального 
назначения Уральского округа ВВ, распо
ложенного в Нижнем Тагиле, Сергея Ти
това. Группа тагильских спецназовцев- 
срочников вылетела 31 декабря в Моздок. 
В первых числах января участвовала в 
боевых действиях южнее Моздока. Седь
мого января в ходе боя Сергей Титов, 
уроженец Ачитского района, погиб.

В этот же черный день 11 января в

Екатеринбург прибыл груз-200 с телом 
погибшего в Чечне военнослужащего 
Внутренних войск Максима Мальцева. 
Он был доставлен в полк Уральского ок
руга ВВ МВД и оставался там до прибы
тия машин из Камышлова, где жил до 
армии Максим.

Он участвовал в зачистке вблизи се
ления Алхан-Порт. Бойцы наткнулись 
на бандитов, начался бой. Максим был 
ранен в живот и в шею. Одна из пуль 
прошла между пластинами бронежилета. 
Оба ранения оказались смертельными.

Он был призван в декабре 1998 г. и 
сразу попал на службу в Северо-Кавказ
ский военный округ.

В декабре этого года в железнодорож
ные войска был призван брат Максима 
Александр. Сейчас его уже отозвали.

Исполняющая обязанности главы ад
министрации Обуховского сельсовета 
Татьяна Пестикова предложила назвать 
улицу в честь Максима в деревне Кок
шаровой, где он родился. В этой дерев
не уже есть улица, названная именем 
погибшего в 1995 г. в Чечне сельчанина 
Вячеслава Солдатова.

12 января в Слободо-Туринский 
район прибыл груз-200 с телом Сергея 
Велижанина. Он служил во Внутрен
них войсках под Москвой. О дате ги
бели и ее обстоятельствах пока неизве
стно. Сергей открыл печальный список 
погибших во время чеченской кампа
нии слободотуринцев.

14 января в Верхней Пышме ожида
ли груз-200 с телом старшего лейтенанта 
Олега Быкова. Он проходил службу в 
32-м городке Екатеринбурга, работал 
помощником начальника автослужбы. 
Буквально полмесяца назад у Олега ро
дилась дочь, и ему далй' отпуск- Он ехал 
домой, но под Моздоком автоколонну 
обстреляли боевики.

Мы ждем вестей с войны, надеясь 
на лучшее. Мы продолжаем провожать 
на нее родных, друзей, знакомых. В 
Дагестане находится ОМОН Средне- 
Уральского УВД на транспорте в соста
ве 30 человек. Стычек с боевиками у 
них на прошедшей неделе не было. 
Уральцы охраняют два железнодорож
ных моста в направлении Махачкала- 
Гудермес. Это основное направление, 
ведущее из Дагестана, где находятся 
омоновцы, в Чечню.

На западной окраине Грозного сто
ит 276-й мотострелковый полк УрВО. 
Ходят слухи, что он останется в «горя
чей точке» и после завершения широ
комасштабной военной операции.

28 января планируется вылет 60 
бойцов Асбестовской воздушно-десан
тной бригады на Северный Кавказ. На 
Урал должны вернуться солдаты, у ко
торых заканчивается срок службы. 
Вместе с ними должен был вернуться и 
Михаил Афанасьев. Остальные воен
нослужащие останутся там и после 
окончания боевых действий. Во время 
боя, когда погиб Михаил, было ранено 
12 ребят. Еще восемь бойцов получи

ли травмы, когда перевернулась машина 
«Урал».

Вернувшимся 31 декабря бойцам-ас- 
бестовцам еще не выплатили «боевые» 
деньги за три месяца. Солдатская сум
ма составляет 810 рублей. Матери де
сантников подали исковое заявление в 
военную прокуратуру РФ, а копию от
правили в военную прокуратуру УрВО. 
В финансово-бюджетном управлении 
УрВО заявляют, что никакой задол
женности не существует, что все день
ги перечислены в банк на счет воинс
кой части.

12 декабря вернулись из командиров
ки на Северный Кавказ бойцы ОМОН 
ГУВД области, но прошел месяц, а рас
чет за нее они так и не получили. Хотя 
деньги за службу в «горячей точке» обе
щали выплатить сразу по прибытии до
мой. В среднем каждому за два месяца 
причитается около 50 тысяч рублей. А 
причина невыплаты в том, что не опре
делен источник финансирования ко
мандировки. Кто должен выплачивать 
заработанное, неизвестно. Известно 
лишь, что зарплату отряд получает из 
федерального бюджета.

С начала военных действий в «горячей точке» погиб 21 призывник из области.

Любовь ТАРАСОВА
Использована информация агентства ЕАН

Корзинка

МАЛЬЧИК 
ДЕШЕВЛЕ 
ДЕВОЧКИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Облас
тное правительство утвер
дило минимальный потре
бительский бюджет за тре
тий и четвертый кварталы 
прошлого года, сообщили в 
департаменте информации 
губернатора.

В третьем квартале сто
имость потребительской 
корзины для мужчины в 
возрасте от 16 до 59 лет со
ставила 2 тысячи 856 руб
лей, для женщины в воз
расте от 16 до 54 лет - 2 
тысячи 727 рублей, в чет
вертом квартале - 2 тыся
чи 820 рублей и 2 тысячи 
690 рублей соответствен
но.

По расчетам специалис
тов правительства, содер
жание девочки в возрасте 
до шести лет обходилось в 
третьем квартале в 1 тыся
чу 141 рубль, а мальчика 
такого же возраста - в 924 
рубля, в то время как в 
четвертом квартале - в 1 
тысячу 117 рублей и 919 

рублей соответственно. 
Минимальный потреби
тельский бюджет рассчи
тан также для детей в воз
расте от 7 до 15 лет и для 
пенсионеров.

Уменьшение сумм по
требительского бюджета в 
четвертом квартале связа
но с тем, что на ряд това
ров и услуг были снижены 
цены. Исполнительным 
органам государственной 
власти, главам городов и 
районов области предло
жено использовать утвер
жденные цифры для реа
лизации социальной по
литики, оценки фактичес
кого удовлетворения по
требностей населения, 
определения объема не
удовлетворенных потреб
ностей населения в конк
ретных видах товаров и 
услуг и для разработки на 
основе поддержки отече
ственных товаропроизво
дителей долгосрочных об
ластных и местных про
грамм развития.

Кроме того, утвержден
ные цифры будут приме
няться для дифференци
рованного подхода к уста
новлению льгот гражда
нам с различным уровнем 
дохода. ЕВРОПЕЙСКО-

АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Предложение

Отдать 
квартиру 
и пойти 
в приют 

РЕФТИНСКИЙ. Мебель по 
индивидуальному заказу на 
250 тысяч рублей изготови
ли для Рефтинского центра 
ветеранов работники Асбес
товской мебельной фабри
ки. Для будущих обитате
лей приюта выпущены кро
вати, шкафы, тумбы, столы.

Как сообщил глава Реф
тинского Михаил Шантарин, 
открыть социальное уч
реждение планируется 15 
февраля. Около года назад 
началась реконструкция 
здания бывшей инфекцион
ной больницы. Сейчас ве
дутся отделочные работы.

Центр рассчитан на 25 че
ловек. В каждой палате с ве
рандой будут жить три че
ловека. В дом престарелых 
уже привезли телевизор и 
ковры. Пожилые люди бу
дут находиться на полном 
государственном обеспече
нии. Но чтобы попасть в 
приют, необходимо пере
дать свою квартиру в соб
ственность муниципалитета.

ЕАН
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Грипп Образование Часовые страдания

Нынче мы опять живем по законам 
«зимнего времени». И ничего, вроде 
бы привыкли. А вот медицина уже давно

ологов этого мероприятия об отсутствии 
воздействия сдвижки часов на здоровье 
человека, оно, это воздействие, существу-

заметила, что несмотря на заверения иде- ет, и немалое.

КОНЕЦ «двойного
ВРЕМЕНИ»?

ДРУЖИТЬ 
НАДО

С КАПУСТОЙ
ЕКАТЕРИНБУРГ. В Екате
ринбурге с 14 января объяв
лено начало эпидемического 
подъема заболеваемости 
гриппом, сообщила пресс- 
служба городского центра 
госсанэпиднадзора.

Постановлением главного 
государственного санитарного 
врача города Виктора Чиркова 
вводится комплекс противо
эпидемических мероприятий: 
организация изолированного 
приема лихорадящих больных 
в поликлиниках, обеспечение 
карантинных мероприятий в 
лечебных учреждениях, обес
печение госпитализации боль
ных с тяжелыми формами ин
фекции. Если гриппом и ОРЗ 
заболеет более 30 процентов 
коллектива, занятия в классах 
будут прекращены.

По данным Всемирной 
организации здравоохранения, 
сейчас развивается эпидемия 
гриппа в США, где отмечен 
рост смертельных исходов 
гриппа. Получена информация 
о росте заболеваемости гриппа 
из Великобритании, Франции, 
Германии, в странах Скандина
вии и Прибалтики. Резкий рост 
заболеваемости гриппом отме
чен в Кыргызстане.

С целью профилактики 
гриппа можно применять ре
мантадин, арбидол, экстракт 
элеутерококка, настойку ара
лии, женьшеня. Для маленьких 
детей хорошо зарекомендовал 
себя лейкоцитарный противо
гриппозный интерферон.

Кроме того, необходимы 
усиленная витаминизация — 
увеличение в рационе овощей 
и фруктов, в том числе кваше
ной капусты, употребление по
ливитаминов, аскорбиновой 
кислоты, применение народ
ных средств — лука, чеснока, 
оксолиновой мази.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. В феврале в стенах Уральского государ
ственного технического университета (УГТУ-УПИ) впер
вые пройдет очередное заседание учебно-методического 
объединения вузов России по менеджменту. Представители 
250 российских вузов обсудят проблемы организации обра
зовательного процесса в области инновационного менедж
мента, подготовки квалифицированных специалистов, пе
рехода от управления образованием к управлению каче
ством образования.

НОВЫЕ СТАНДАРТЫ 
МЕНЕДЖМЕНТА

Как сообщила заведующая кафедрой менеджмента факультета 
гуманитарного образования УГТУ-УПИ профессор Ирина Кот- 
ляревская, одним из самых интересных вопросов станет обсуж
дение проекта новых образовательных стандартов по менедж
менту, разработка которых велась в течение пяти лет.

В заседании примет участие один из основоположников рос
сийского менеджмента профессор Государственного универси
тета управления (Москва) доктор наук Эдуард Коротков. Екате
ринбург будут представлять профессора УГТУ-УПИ доктора 
наук Лазарь Гительман, Юрий Вишневский, Всеволод Семененко, 
профессор УрГУ доктор наук Анатолий Гребенкин, профессор 
Уральской государственной академии путей сообщения доктор 
наук Владимир Антропов.

Найти сына

КОМИТЕТУ 
СОЛДАТСКИХ 

МАТЕРЕЙ - 10 ЛЕТ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Авторские фильмы о первой чеченской 
кампании были продемонстрированы 14 января в Екатерин
бурге на конференции, посвященной десятилетию комитета 
солдатских матерей. Одна из лент «Найти сына» рассказа
ла о марш-броске солдатских матерей в 1996 году в Чечню, 
где одна из них нашла сразу трех своих сыновей.

По словам председателя комитета Динны Салохиной, органи
зация была создана как общественная приемная одного из депу
татов и сначала называлась «Щит». Комитет осуществлял право
защитные, социальные и миротворческие акции. Кроме конфлик
та в Чечне, движение солдатских матерей следило за событиями в 
Нагорном Карабахе и Таджикистане.

До сих пор эхо первой чеченской кампании тревожит сердца 
матерей. 14 января состоялись похороны бойца, тело которого 
три с половиной года находилось на опознании в судебно-след
ственной лаборатории. В прошлую чеченскую кампанию только 
в одном из полков Уральского военного округа погибло 200 че
ловек. По сведениям штаба УрВО, слухи о крупных потерях в 
276-м мотострелковом полку преувеличены.

По данным военных, пять формирований УрВО потеряли око
ло двадцати военнослужащих. Основная причина гибели — вы
лазки чеченских партизанских отрядов во время трехдневной пе
редышки в действиях федеральных войск. Сейчас, по словам во
енных, федеральные войска останавливают всех беженцев, кроме 
женщин, детей до десяти лет и пожилых людей старше 60 лет. 
Движение в ночное время запрещено.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ
НОВОСТИ

«По результатам проведен
ных в нашей стране и за рубе
жом исследований, — отмеча
ет газета «Московские аптеки» 
(№ 9,1999 г.), — применение 
режима «летнего времени» 
приводит к... повышению забо
леваемости, увеличению до
рожно-транспортных проис
шествий и производственного 
травматизма, возрастанию 
числа обращений за медицинс
кой помощью в связи с обо
стрением хронических заболе
ваний...»

По сообщению той же газе
ты, 56 процентов населения 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга и других круп
ных городов России выразили 
негативное отношение к се
зонному изменению часового 
режима. Приводится такая 
цифра: в течение первых пяти 
суток после перевода стрелок 
на 11 процентов возрастает ко
личество вызовов скорой по
мощи к больным гипертони
ческой болезнью. Искусствен
ное изменение времяисчисле
ния негативно сказывается на 
тех лицах, у которых здоровье 
в силу различных причин ос
лаблено. В особенности это 
касается детей с их нестойкой к 
влиянию внешних факторов 
нервной системой.

Благотворительность

ДАР ВЕТЕРАНАМ ВОЙНЫ
ЕКАТЕРИНБУРГ. 13 января в областном психоневрологичес
ком госпитале ветеранов войн в рамках Дней милосер
дия состоялась благотворительная акция.

Как сообщила замести- Очевидно, подобная ак-
тель начальника госпиталя 
по медицинской части Нина 
Ленных, территориальный 
фонд обязательного ме
дицинского страхования 
передал в дар лечебному 
учреждению препараты на 
200 тысяч рублей. Этот по
дарок пришелся очень кста

Юридическая консультация
ти, так как госпиталь испы
тывает трудности с обеспе
чением медикаментами.

Прошли праздники, а мне приходилось 
работать. Как производится компенса
ция за работу в выходной день?

Васильева Е., Нижний Тагил

Работа в выходной день компенсируется 
предоставлением другого дня отдыха или, по 
соглашению сторон, в денежной форме, но не 
менее чем в двойном размере. При этом день 
отдыха может быть предоставлен как непос
редственно за работой в выходной день, так и 
путем присоединения к отпуску. Отгул дол
жен быть заранее оформлен в виде разреши
тельной надписи администрации предприятия 
на заявлении работника или письменным рас
поряжением администрации.

Нашей семье по договору дарения дол
жно было перейти достаточно дорогос
тоящее имущество, но дарителя не 
стало. Каково правопреемство?

Ефимова Г., Красноуральск

Права одаряемого, которому по договору 
дарения обещан дар, не переходят к его на
следникам (правопреемникам), если иное не 
предусмотрено договором дарения. Обязан
ности дарителя, обещавшего дарение, перехо
дят к его наследникам (правопреемникам), 
если иное не предусмотрено договором даре
ния.

Я предприниматель, меня нередко 
проверяют. Каковы права сотрудников 
налоговой полиции, и в каких случаях со

трудники налоговой полиции имеют 
право применить силу?

Федоров Е., Екатеринбург

Сотрудники налоговой полиции вправе 
беспрепятственно входить в любые производ
ственные, складские, торговые и иные поме
щения независимо от форм собственности, 
используемые налогоплательщиками для из
влечения прибыли. Что касается применения 
силы, то оно регулируется в порядке, предус
мотренном Законом «О милиции». Иначе го
воря, сотрудники налоговой полиции могут 
применять силу для пресечения преступлений 
и административных правонарушений, задер
жания совершивших их лиц, преодоления про
тиводействия своим законным требованиям.

Мне нужен отпуск, можно без сохра
нения заработной платы. Можно ли его 
взять и в каких случаях?

Толмачев П., Серов

Отпуск без сохранения заработной платы 
предоставляется работнику по семейным об
стоятельствам и иным уважительным причи
нам с разрешения руководителя предприятия. 
По соглашению сторон этот отпуск может 
быть отработан работником в последующий 
период.

Александр АЛЕКСАНДРОВ 
юрист, кандидат наук, 

эксперт правительства области

Выставка________________________

СИМФОНИЯ
В КАМНЕ

12 января в музее истории камнерезного и ювелирного ис
кусства открылась персональная юбилейная выставка зна
менитейшего уральского ювелира Леонида Устьянцева.

Леониду Федоровичу ис
полнилось 70 лет, и полвека 
он работает с камнями. Ус
тьянцев участвовал в шести
десяти региональных, союз
ных и международных выс
тавках, его работами восхи
щались в Болгарии, Японии, 
Южной Корее, Индии...

Поздравить виновника 
торжества пришла замести
тель министра культуры 
Любовь Халдина. Она зачи
тала письмо-поздравление 
от губернатора, где Устьян
цева именовали «певцом 
уральского камня». Худож
нику были вручены книга 
«Уральская икона» и пре
мия.

Пожелания дальнейшего 
творческого успеха прозву
чали от Союза художников 
России, от секции ювелиров,

Кроссворд
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Настенный ковер, оби

вочная ткань. 5. Домотканый холст из конопли. 11. 
Аптечный работник. 13. Народный артист СССР 
Свердловского театра музыкальной комедии. 14. 
Остатки после перегонки нефти. 15. Носитель высо
ких идей, просвещения. 17. Замороженная впрок 
смесь яичных желтков и белков. 18. Показатель мас
терства. 19. Морской рак. 21. Название пустынь и 
полупустынь в Азии. 22. Отечественный конструк
тор тяжелых танков. 23. Персонаж романа «Мерт
вые души». 26. Древнерусская эмаль. 27. Истори
чески возникший вид устойчивой социальной груп
пировки людей. 30. Модификация кислорода. 32. 
Болгарский народный танец-хоровод. 33. Подножие, 
основание статуи, постамент. 35. Споры, мешающие 
ходу дела. 36. Прежнее название Крымского полуос
трова. 37. Крестьянский кафтан из грубого сукна. 
39. Пищевое горячее довольствие. 40. Большая раз
ливная ложка. 41. Морской моллюск. 42. Невысокая 
заграждающая стенка, перила.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Прогулка, гуляние. 3. 
Старинная золотая французская монета. 4. Поста
новщик фильма «Гранатовый браслет». 6. Глубо
кая яма на дне водоема. 7. Игра, в которой шары 
прогоняются молотками через ворота. 8. Автор 
поэмы «Кому на Руси жить хорошо». 9. Книга, со
держащая часть Нового Завета. 10. Любитель и 
знаток произведений печати. 12. Способность ло
гически и творчески мыслить. 13. Акробатический 
трюк. 16. Прошение, жалоба. 17. Городское уп
равление, муниципалитет. 20. Витамин. 21. Расте
ние семейства бобовых. 24. Ящик с принадлежнос
тями для живописи. 25. Походка, манера ступать. 
26. Раздел языкознания. 28. Выборное учрежде
ние. 29. Рождественская и святочная песня. 31. 
Часть, образующая ступень, выемку на скале. 33. 
Должностное лицо в канцелярии. 34. Древнерус
ский город в Новгородской земле. 37. Остаток от 
сжигания топлива. 38. Официальное дипломати
ческое обращение.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД
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Составил Вячеслав ДМИТРИЕВСКИЙ

«Насильственный переход 
на «летнее время» — это эко
логический шок для человека, 
нарушающий жизненно важ
ный и генетически опосредо
ванный ритм сна и бодрствова
ния», — ссылается на мнение 
ведущих биоритмологов и фи
зиологов газета.

Проблемой здоровья насе
ления в связи с переходом на 
«летнее время» заинтересова
лась еще «старая» Государ
ственная Дума РФ, где были 
проведены специальные парла
ментские слушания. По их ре
зультатам принято решение 
поддержать законопроект о 
запрещении применения в на
шей стране «декретного» и 
«летнего времени», как 
«стрессоиндуцируемой меры» 
(выражение участников дис
куссии).

Указанный законопроект, 
похоже, дело будущего: влас
ти пока никак не отреагирова
ли на думские дебаты.

Одним из основных аргу
ментов сторонников введения 
режима «двойного времени» 
была якобы ожидаемая суще
ственная экономия электро
энергии (кстати, а кто-нибудь 
делал такие расчеты?). Дума
ется, что это блеф. Ведь дли

ция в нынешнем году — не 
последняя, так как госпи
таль готовится к 55-летию 
Победы. Попечительский 
совет госпиталя, в который 
входят директора многих 
предприятий, подготовил 
план мероприятий в честь 
юбилея. Большая часть па
циентов госпиталя — вете 
раны Великой Отечествен 
ной войны.

а также от гостей из разных 
городов. Например, от ко
лоритного мужчины из Но
рильска — первого ученика 
Устьянцева, от директора 
оренбургского Музея 
изобразительных искусств.

На выставке присутство
вала вся семья Леонида Фе
доровича: его жена Анаста
сия Михайловна, сестра, сын 
и пять внуков, двое из кото
рых пошли по стопам деда.

При рассматривании ше
девров юбиляра сразу бро
сается в глаза, что рисунок 
и цвет камня часто связаны 
с названием. Вот гривна 
«Северное сияние» — срез 
халцедона удивительно на
поминает это природное яв
ление. Или брошь «Льдин
ка» — сходство со льдом 
достигается прозрачностью 

тельность светового дня от пе
ревода часовых стрелок мало 
меняется. И если «до того» вы 
вставали с постели затемно, а 
приходили домой с работы 
еще засветло, то с «прибавле
нием» часа станете, наоборот, 
уходить на работу при есте
ственном свете, а возвращать
ся — при искусственном...

Между прочим, вопрос об 
экономии электроэнергии на 
государственном уровне обо
значился в нашей стране от
нюдь не в конце нынешнего 
столетия, а гораздо раньше, 
еще в далекие тридцатые годы. 
Вначале время тоже двигали 
«туда-сюда».

Вышли из положения про
сто. Вот пример — заметка из 
газеты «Уральский рабочий» 
от 28 октября 1939 года.

«Хроника. В целях эконо
мии расходования электро
энергии на осенне-зимний пе
риод 1939-40 гг. президиум 
Свердловского горсовета ре
шил установить с 1 ноября 
1939 года начало занятий в 
учебных учреждениях города 
с 10 утра, а на предприятиях 
— с 9 утра».

Только-то и всего.

Герман ПУШКАРЕВ

Уникальное медицинс
кое учреждение специали
зируется на лечении послед
ствий черепномозговых 
травм. У таких пострадав
ших рано развивается ате
росклероз, заболевания 
сердечно-сосудистой систе
мы. Здесь фронтовики по
лучают комплексную тера
пию. Многим за время лече
ния в госпитале успевают 
изготовить зубные проте
зы, причем бесплатно.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

и холодной игрой серебрис
того кварца. По словам са
мого ювелира,толчком для 
творческой мысли служили 
и сказы Бажова. Так появи
лись кольцо «Серебряное 
копытце», гарнитур «Огне- 
вушка-поскакушка», под
веска «Даренка». Кольцо 
«Серебряное копытце» 
удивительно по-форме — 
оно представляет собой ми
ниатюрный домик с само
цветами на крыше.

Устьянцев использует в 
своих произведениях не 
только уральские камни. А 
предпочтение отдает амети
сту, агату, халцедону, гор
ному хрусталю. Филигран
ное обрамление из золота, 
серебра, мельхиора под 
стать камню. Впечатление от 
изделий очень праздничное 
— мастер любит разнообра
зие и яркие краски.

Константин НОРМИНСКИЙ

Премии

ДЕМИДОВСКИЕ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Вручение 
Демидовских премий рос
сийским ученым состоится 
21 января в губернаторской 
резиденции, сообщил пресс- 
секретарь губернатора.

Эдуард Россель вручит на
грады академикам Жоресу Ал
ферову, Николаю Добрецову и 
Владимиру Тартаковскому. В 
торжественной церемонии 
примут участие президент 
Российской академии наук 
Юрий Осипов и министр на
уки и технологий РФ Михаил 
Кирпичников.

«ЗОЛОТАЯ
МАСКА»

ЕКАТЕРИНБУРГ. Эдуард 
Россель получил приглаше
ние от председателя Союза 
театральных деятелей РФ 
Александра Калягина на 
торжественную церемонию 
вручения национальной те
атральной премии «Золотая 
маска», сообщил пресс-сек
ретарь губернатора.

Церемония пройдет 27 мар
та в Малом театре России. Как 
отмечается в приглашении, в 
нынешнем списке номинантов 
российского театрального фе
стиваля значатся сразу восемь 
спектаклей из Свердловской 
области.

Тарифы

САМОЛЕТОМ
НА СЕВЕР

ЕКАТЕРИНБУРГ. Прави
тельство области утверди
ло тарифы на перевозку пас
сажиров и багажа на мест
ных авиалиниях, сообщили в 
департаменте информации 
губернатора. Местными 
авиалиниями пользуются в 
основном жители Гаринско- 
го, Ивдельского и Таборинс- 
кого районов области.

Тарифы рассчитывались 
областным комитетом по це
новой политике с учетом рас
стояния. Так, перелет из Ека
теринбурга в Серов обойдет
ся в 140 рублей, в Гари — в 
137 рублей, в Таборы — в 126 
рублей. Если перевозка пасса
жиров осуществляется верто
летами МИ-8, то к этим тари
фам применяется коэффици
ент 1,4.

Багажный тариф устанавли
вается в размере одного про
цента от действующего пасса
жирского тарифа.

Безводье

С БИДОНЧИКОМ 
И ЧАЙНИКОМ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Вечером 
16 января в двух общежити
ях студенческого городка 
Уральского государственно
го университета отключили 
холодную воду. В общежитии 
№ 5 по улице Большакова, 
71 прорвало ржавую трубу, и 
вода затопила подвал.

В воскресенье устранить 
последствия аварии не удалось, 
и поэтому вода была перекры
та. Вереница студентов с бидо
нами, кастрюлями, банками и 
чайниками потянулась к близ
лежащим колонкам. В течение 
нескольких минут образова
лась большая очередь. Жажду
щим приходилось стоять пол
часа.

17 января на месте проис
шествия работала сварочная 
бригада. К вечеру подачу воды 
школярам обещали возобно
вить.

Итоги

АНОНИМЩИКИ 
НЕ ДРЕМЛЮТ

ЕКАТЕРИНБУРГ. 14 января 
в управлении внутренних 
дел Екатеринбурга состоя
лось оперативное совеща
ние по итогам 1999 года, со
общила пресс-служба УВД.

За прошлый год зарегист
рировано 37 тысяч преступле
ний -— на 26 процентов боль
ше, чем в 1998 году. Вместе с 
тем увеличилась и их раскры
ваемость на 32 процента.

Начальник ГУВД Свердлов
ской области Алексей Красни
ков отметил, что нужно доби
ваться доверия населения, с 
помощью которого можно 
предупредить многие проти
возаконные действия. А.Крас
ников привел ряд примеров, 
когда работники милиции не 
отреагировали на сигналы жи
телей и поэтому не смогли 
предотвратить преступления.

Всего за 1999 год в УВД 
поступило 3,5 тысячи аноним
ных звонков от екатеринбурж
цев.

ЕВРОПЕЙСКО-
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ



4 стр. 18 января 2000 года

Новое назначение

НА СМ СНУ!

Владимир Вагенлейтнер:
МИНИСТЕРСТВО СОЗДАЛИ, НАЧИНАЕМ РАБОТАТЬ...

Вторая встреча с бывшим 
директором Каменск-Уральс- 
кой ДЮСШ, а ныне — первым 
министром -спорта и туризма 
Свердловской области Влади
миром Вагенлейтнером состо
ялась в январе 2000 года, в 
спорткомплексе УОМЗ «Луч», 
где новоиспеченный министр 
на пару с губернатором облас
ти Эдуардом Росселем и дру
гими «официальными лицами» 
вручал награды призерам 
только что завершившихся 
традиционных легкоатлетичес
ких «Рождественских стар
тов» — Ольге Котляровой, 
Ирине Хабаровой, Владиславу 
Ширяеву и другим звездам ека
теринбургского спорта.

— Когда и как вы узнали о 
своем назначении на пост 
министра?

— Узнал в конце прошлого 
года, когда меня пригласили к 
губернатору и предложили 
возглавить министерство 
спорта и туризма. Другое 
дело, что сама идея по измене
нию статуса областного 
спорткомитета и переобразо- 
ванию его в министерство ви
тала в воздухе достаточно дав
но, и вы, вероятно, знаете о 
том, что существовали и т.н. 
инициативные группы по выд
вижению на этот пост того или 
иного кандидата (прежде всего 
— Александра Сивкова. — 
Ю.О.). Я, в частности, тоже 
несколько раз — как человек, 
имеющий отношение к спорту 
и депутат Думы, — подклю
чался к процессу, но при этом 
на собственную выдающуюся 
роль ничуть не претендовал. 
Просто я, как и многие, все
рьез полагал: спорт, будучи 
очень важной отраслью нашей 
жизни, в том числе и экономи
ки, и социальной политики, 
давно заслужил быть представ
ленным в правительстве пол- 

Спорт

Год с небольшим назад, 
оказавшись на проходив
шем в Краснотурьинске ре
гиональном турнире по та
эквондо, я познакомился и 
побеседовал с главным ар
битром этих соревнований 
депутатом Свердловской 
областной Думы и вице- 
президентом Российской 
федерации таэквондо ИТФ 
Владимиром Альбертови
чем Вагенлейтнером. Раз
говаривали мы, естествен
но, в основном о турнире и 
проблемах развития само
го вида спорта, но уже тог
да я подумал, что если бы 
среди наших доморощен
ных политиков оказалось 
хотя бы несколько таких 
спортивноподтянутых и 
умеющих не только выда
вать на-гора слова, но и 
конкретные дела, то рос
сийский спорт давно был 
бы, как и прежде, «впереди 
планеты всей»,..

ноправным министром. В 
Свердловской области много 
прекрасных спортсменов и 
тренеров. Мы давно и прочно 
входим в число ведущих 
спортивных регионов России 
и потому вправе претендовать 
на внимание властей и других 
полномочных структур. Вот 
для этого и нужно министер
ство. А персоналии — это вто
рично, ведь помимо Вагенлей- 
тнера в Свердловской области 
немало, на мой взгляд, людей, 
способных возглавить работу 
министерства.

— В чем принципиальное 
отличие прежнего областно
го спорткомитета от нынеш
него министерства?

— Исходя из того, что ста
тус министерства несколько 
выше все-таки статуса комите
та, то и отношение к нему со 
стороны всех структур должно 
быть несколько иным — в луч
шую, естественно, сторону. 
Полагаю, что с изменением 
статуса улучшится и управляе
мость отраслью.

-— А что касается «пре
зренного металла»?

— Надеюсь, что с создани
ем министерства наступит 
улучшение и с финансирова
нием спорта и физкультуры, 
поскольку это заложено в са
мой идее по созданию мини
стерства. И все спортсмены,

кстати, уже ждут улучшения 
количества и качества финан
сирования. Но с другой сторо
ны, я призываю не полагаться 
только на областной бюджет, 
но и продолжать искать и вне
бюджетные источники. Ска
жем, очень многое могут дать 
спорту переживающие в после
днее время экономический 
подъем областные промыш
ленные предприятия.

— Губернатор и предсе
датель правительства уже 
поставили перед вами ка
кие-то конкретные задачи?

— Первоочередной задачей 
является сейчас как раз созда
ние самого министерства. Не

на пустом, конечно, месте, на 
базе существующего комитета, 
но все же именно создание, 
причем работающего, а не 
просто органа, перераспреде
ляющего бюджетные деньги. 
Вероятно, для этого потребу
ются и некоторое увеличение 
штата, и новые молодые люди. 
В том числе и ваши коллеги, на 
деле способные организовать 
мощный пресс-центр, который 
бы взял на себя все информа
ционное обеспечение работы 
министерства и его структур
ных подразделений.

— Что вы уже записали в 
свой министерский «ежед
невник»?

— «Тщательное изучение 
календаря соревнований, про
ходящих на территории облас
ти, и посещение как можно 
большего их количества». 
Свою задачу на начальном эта
пе формирования министер
ства я вижу в том, что мне не
обходимо лично узнать наши 
спортивные кадры и иметь 
полное представление о 
спортивном потенциале обла
сти, ведь из окна кабинета или 
из прессы оценить его по дос
тоинству невозможно.

— Владимир Альберто
вич, если я не ошибаюсь, вы 
ведь по-прежнему являе
тесь вице-президентом фе
дерации таэквондо страны? 
Не помешают ли ваши долж
ности друг другу?

— Думаю, что нет, посколь
ку вице-президенство в РФТ 
— общественная нагрузка. 
Моя работа отныне — мини
стерство спорта и туризма 
Свердловской области.

Юрий ОВОДОВ 
На снимке: Владимир

ВАГЕНЛЕЙТНЕР
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

■■■к ООО " Редакция "АЛЛО"
ПРОВОДИТ
ПОДПИСКУ

на телефонный бизнес-справочник
"АЛЛО".ВЕСЬ ЕКАТЕРИНБУРГ 2000”.

осуществить подписку Вы сможете 
в любом из отделений и филиалов
банка "Северная казна".

*2 Скидка до 15%.
V Если Вы подписались:

до января...............15%
С до февраля...........14%
Е до марта............... 13%
g до апреля..............10%
О до мая................... 8%
Н до июня.................4% //

ул. Толмачёва 23, оф.228

В зимнем лесу

Т. 51-04-97

МУЗЫКАЛЬНОМ K0M&DMM •
приглашает 21, 22 и 28 января 
на первую премьеру 2000 года 

лирическую музыкальную комедию 
«КРОШКА»

Билеты продаются в кассе театра 
и через уполномоченных.

Тел. 51-08-32

’ ПРЕДЛАГАЕМ ОТДОХНУТЬ 
НА КОМФОРТАБЕЛЬНОЙ 

БАЗЕ ОТДЫХА 
«ОЗЕРО ГЛУХОЕ»

Идеальные условия для семейного отдыха, 
а также для проведения семинаров, конференций, 

свадеб, юбилеев, спортивных сборов.
Вас ждет шикарный корпус с 2-,3-, 4-местными номера

ми в прекрасном уголке уральской природы на берегу 
чудного озера всего лишь в 40 мин. езды от города.
К Вашим услугам: сауна и бассейн, бильярд и настоль

ный теннис, видеозал, дискотека и компьютерные игры,
летом — пляж, лодки и катамараны, 

зимой — лыжи и санки.
Цена путевки — 147 руб. за одни сутки.

. ПА JIV I ПУМ РАЗЕ.
ОТДЫХА «ЧЕРДАНСНАЯ»

Держись, Денис!
Вчера поздно вечером в польском городе Забже про

шел очередной тур отборочного турнира чемпионата 
мира по мини-футболу. Судьба первого места и путевки в 
финальный турнир ЧМ-2000 решалась во встрече лидеров 
— сборных России (в ее составе играет защитник из екате
ринбургского «ВИЗа» Денис Агафонов) и Польши.

А накануне российская команда (напомним — бронзо
вый призер чемпионата мира-96 и чемпион Европы-99) со 
счетом 10:0 разгромила сборную Македонии и выиграла 
1:0 у сборной Бельгии, возглавив таблицу розыгрыша. Ос
талось победить хозяев поля...

Кулагин показал кулак
Очередные матчи чемпионата России по хоккею среди 

команд суперлиги екатеринбургская «Динамо-Энергия» 
проводила на Волге — в Тольятти с «Ладой» и в Самаре с 
ЦСК ВВС.

Матчи с волжанами были важны для уральцев еще и 
потому, что «Д-Э» ведет сейчас борьбу с ЦСК ВВС за 1 6-е 
место в таблице, дающее право участвовать в плей-офф за 
медали чемпионата. И потому после проигрыша в Тольятти 
— 0:1 (шайбу на 46-й минуте забросил Александр Несте
ров), динамовцам никак нельзя было проигрывать основ
ному конкуренту, отстающему всего на одно очко ЦСК 
ВВС.

Счет в матче на 4-й минуте открыл защитник ЦСК ВВС 
Алексей Кулагин, еще в ноябре выступавший в составе... 
«Динамо-Энергии». В конце первого периода екатерин
буржцы Андрей Наумов и лучший бомбардир «Д-Э» Алек
сей Симаков вывели гостей вперед — 2:1, но удержать по
беду команде Владимира Семенова вновь не удалось. 
Окончательный счет — 2:2 — на 35-й минуте установил 
волжанин Вячеслав Долишня. Набрав 27 очков, динамов
цы по-прежнему опережают на очко волжан. Следующие 
игры «Д-Э» проведет 20 и 22 января в Екатеринбурге, где 
сыграет с электростальским «Кристаллом» и хабаровским 
«Амуром».

21 — число несчастливое...
20 матчей длилась уникальная беспроигрышная серия 

екатеринбургской волейбольной команды «УЭМ-Изумруд» 
в чемпионате России-99/2000. На 21-й игре она оборва
лась...

Очередные матчи в российской суперлиге «Изумруд» 
проводил в Белгороде со своим ближайшим конкурентом 
и вице-чемпионом-99 «Белогорьем-Динамо». Первый матч 
выиграли екатеринбуржцы — 3:2, а вот на повторный сил у 
команды Алферова не хватило — 0:3.

Несмотря на поражение, лидирующее положение 
уральского клуба не пошатнулось. У «Изумруда» — 41 
очко (21 игра), у одинцовской «Искры-РВСН» и «Белого
рья», сыгравших по 17 матчей, соответственно, — 29 и 28.

«Утонули в «Енисее»-2»
16 января на екатеринбургском Центральном стадионе 

прошел очередной матч чемпионата России по хоккею с 
мячом. Встречались неоднократные чемпионы еще СССР 
местный «СКА-Свердловск» и красноярский «Енисей».

Впрочем, матч больше напоминал фильм ужасов, когда 
один из участников («Енисей») на голову сильнее второго 
(СКА) и делает со своим обреченным соперником все, что 
хочет. И хотя повторения разгромного результата из мат
ча первого круга (11:1 в пользу «Енисея») и не последова
ло, счет все равно оказался довольно крупным — 4:0 (1:0) 
в пользу гостей — лидеров восточной группы. Мячи у си
биряков забили Сергей Ломанов, Сергей Бурлаков, Вита
лий Ануфриенко и Иван Максимов. Занимающий первое 
место «Енисей» набрал 33 очка, СКА (1 3 очков) на седьмом 
месте, первоуральский «Уральский трубник» (17) — на ше
стом, а краснотурьинский «Маяк» (23), в последнем туре 
разгромивший дома «Саяны» — 7:1 (четыре мяча забил 
Максим Легаев, по одному Вячеслав Мамочкин, Юрий Со
колов и Олег Чикайда), занимает пятое место.

Юрий ОВОДОВ

ОБЛАВА...
ПОСЕЛОК ВЕРЕСОВКА. 
Ночью 13 января вблизи по
селка Вересовка перво
уральские охотники устрои
ли облаву на волков, в ре
зультате которой убито че
тыре хищника.

Как сообщили в Перво
уральском обществе охотни
ков и рыболовов, с начала 
зимы серые держали в страхе 
жителей поселка. Сельчане по
теряли счет задранным овцам, 
козам, коровам. Усилившийся в 
последнее время террор со

Демография

стороны голодных хищников 
вынудил вересовцев обратить
ся к охотникам. Кстати, уби
тые волки — только часть стаи, 
остальные звери ушли в лес.

И СПАСЕНИЕ
КАМЫШЛОВСКИЙ РАЙ
ОН. Сотрудники Юрмычс- 
кого заказника, часть кото
рого расположена на севере 
Камышловского района, 
спасают кабанов.

Нынешней снежной зимой 
выжить этим животным очень 
непросто. Высота снега здесь 
достигает семидесяти санти-

метров, и кабанам трудно до
бывать корм. По словам охо
товедов, в заказнике самая вы
сокая в области плотность ка
банов— около 80 особей. Си
туацию усугубил волк, кото
рый не раз нападал на стадо и 
значительно уменьшил пого
ловье. Охота на хищника про
должалась в течение четырех 
дней.

Сейчас для кабанов специ
ально трактором расчищают 
дороги и завозят зерноотходы 
из двух совхозов.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

учредители:
ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом Свердловской 
области

Российский Союз Молодежи
Физические лица

Первые люди 
нового года

ПОЛЕВСКОЙ. 31 декабря в Полевском роддоме родились 
три мальчика. В первый день и вечер нового года родились 
две девочки. А 10 января появились на свет близнецы — 
брат и сестра.

Всего за две недели 2000 года на свет появились 1 9 по- 
левчан. От одного мальчика отказались по причине мате
риальной необеспеченности.

Показатель рождаемости почти не отличается от про
шлогоднего.

Светлана ВЕЛИКЖАНИНА

СПИД______________________

ВИЧ-ИНФИЦИРОВАННЫХ
ВСЕ БОЛЬШЕ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Девять ВИЧ-инфицированных выявлено в 
области с начала года, сообщил главный врач областного 
центра по профилактике и борьбе со СПИДом Виктор Зе- 
меров.

В 1999 году зарегистрирован 137 носителей вируса им
мунодефицита человека, в том числе 23 в Екатеринбурге, 
70 в Верхней Салде и 18 в Тавде.

Всего в области стоит на учете 281 зараженный СПИ
Дом. Исходя из численности населения Тавда занимает 
второе место по числу зараженных после Верхней Салды. В 
этом году в Тавде выявлено два ВИЧ-инфицированных — 
наркоман и девочка-подросток, заразившаяся половым 
путем. Они обратились в больницу добровольно. В. Земе- 
рова беспокоит ситуация со СПИДом в Екатеринбурге и 
Первоуральске, где наблюдается значительный рост числа 
носителей чумы 20 века. Выявление больных во многом 
затрудняет отсутствие в маленьких городах специальных 
препаратов, при помощи которых устанавливается диаг
ноз.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ПОПРАВКА
В статью Сергея Антонова «Образование финансируют 

школьники и студенты» (от 7 декабря 1999) вкралась досадная 
неточность. Ошибка допущена при указании сумм, на которые 
администрация Екатеринбургского монтажного колледжа обла
пошила своих студентов. Речь идет о незаконных поборах за 
пересдачу задолженностей с прогульщиков и двоечников.

Директор Екатеринбургского монтажного колледжа госпо
дин Новопашин с негодованием отверг приведенные в статье 
цифры. «Эти цифры, — заметил он, — являются общим итогом 
оплаты всех пересданных экзаменов и зачетов всеми студентами 
за весь период проверки, а не за один экзамен, зачет, курсовую — 
как указано в статье».

Очень радостно за студентов этого колледжа. Как оказалось, 
обкрутили их на сумму намного меньшую, чем мы предполага
ли.

Приносим свои извинения за неточность коллективу коллед
жа, его студентам, их родителям и всем нашим читателям.

Прекрасные условия для отдыха всей семьей, для 
проведения семинаров, конференций, 

свадеб, юбилеев, спортивных сборов.
Можно выбрать благоустроенный двухэтажный корпус 

или отдельный домик со всеми удобствами в окружении 
живописной уральской природы.

К Вашим услугам: русская баня, сауна и бассейн, теннис
ный зал и бильярд, видеозал и дискотека, зимой — лыжи и 
санки, летом — пляж, спортивная площадка.

Цена путевки — 100 руб. за одни сутки.

Ждем Вас в любой день недели.
На место отдыха и обратно Вас доставит автобус 

(без дополнительной оплаты).
Заявки на путевки можно сделать во вторник и четверг 
по тел. 597-334 или по адресу: ул. Мичурина, 31, к. 79.

■ОРМСЕРВИС»
(с 9.30 до 18 часов)

70-61-71, 70-61-72, 70-61-73
ОПЕРАТИВНАЯ БЕСПЛАТНАЯ ИНФОРМАЦИЯ 0 РЫНКЕ 

БАНКОВСКИХ УСЛУГ
• адреса, телефоны, режим работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты • текущие курсы обмена 

валют, ко тировки ОГСЗ • условия рублевых и валютных 
вкладов в пластиковые карточки в котировки акций
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НА СМ ШУ!

ДИСПЕТЧЕР 
51-28-61
ЗАМ. РЕДАКТОРА 
56-30-34

Факс: 56-30-28

Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

1 9 января
ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО 
18.30 
20 января
ЛЮБОВНЫЙ НАПИТОК 
18.30

ТЕАТР ДРАМЫ 

19 января 
КОРАБЛЬ ДУРАКОВ,
ИЛИ «НЕЛЮДИМО 

НАШЕ МОРЕ...» 
18.00 
20 января 
ИДЕАЛЬНЫЙ МУЖ 
18.30

ТЕАТР ЭСТРАДЫ 

«МОЙ ЧАСТНЫЙ 
СУМАСШЕДШИЙ ДОМ» 
18.30

ФИЛАРМОНИЯ 

19 января 
Камерный литературный 
театр 
ДЖ. БОКАЧЧО.
ДЕКАМЕРОН 
18.30 
20 января 
Душа моя — романс
ВАЛЕНТИНА 
ПОНОМАРЕВА 
18.30

ОПЕРАТИВНАЯ БЕСПЛАТНАЯ ИНФОРМАЦИЯ 
О РЫНКЕ ТУРИСТИЧЕСКИХ УСЛУГ

» предложения туристических фирм: вояжи, ихсроки. 
программа туров, авиабилеты, отели, питание, цены, скидки

КУРСЫ ОБМЕНА НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ
В ЕКАТЕРИНБУРГСКИХ БАНКАХ, 17.1.00.

080(долларСША) 28.30 (Газ-Инвест) 28.68(Уралприватбанк)

РМ(нем.марка) 14.50(Газ-Инвест) 15.00 (Альфа-банк)

СВР(англ.фунт) 43.00(ВУЗ-банк) 47.40 ( Екатер.банк Сбербанка)

РНР(10фр.франк) 40.50 (СКБ-банк) 45.00(Уралпромстройбанк)

ГГЦЮООитал.лир) 13.20(СКБ-банк) 15.28 (Уралпромстройбанк)

К2Т(100казах.тен) 18.50(Уралтрансбанк) 19.99 (СКБ-банк)

Центральный банк Российской Федерации установил на 17.1.00.

1 доллар США...............28.57
1 немецкая марка........ 14.98
1 английский фунт
стерлингов........................ 47.03
1 австралийский 
доллар................................  19.00
10 австрийских 
шиллингов........................ 21.29
1000000 белорусских
рублей............................... 30.49
100 бельгийских 
франков...............................72.61
1000 греческих 
драхм....................................88.36
10 датских крон..............39.39
1 ЕВРО..........................  29.29
1 ирландский фунт.......37.19
100 исландских
крон..................................... 39.80
100 испанских 
песет....................................17.60
1000 итальянских лир....15.13

1 канадский доллар.....19.69
1 нидерландский 
гульден............................... 13.29
10 норвежских
крон......................................35.99
100 португальских
эскудо..................................14.61
1 сингапурский 
доллар.................................17.10
1000000 турецких
лир........................................52.82
10 финляндских 
марок................................... 49.26
10 французских 
франков..............................44.65
10 шведских крон...........33.96
1 швейцарский франк....18.19 
100 японских иен...........27.01
100 казахстанских
тенге.................................... 20.48
10 украинских 
гривен................................. 51.46

Елена ВЕЩУНОВА

КОТИРОВКИ ОБЛИГАЦИЙ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО ЗАЙМА (ОГСЗ), 17.1.00.

Максимальный Минимальный
№ серии курс покупки, курс продажи,

номинал 500.000 номинал 500.000

23-ясерия 615.94 Екатер.банк СБ РФ 620.55 Екатер.банк СБ РФ

24-я серия 604.08 Екатер.банк СБ РФ 612.34 Екатер.банк СБ РФ

25-я серия - -

27-я серия 562.91 Екатер.банк СБ РФ 587.81 Екатер.банк СБ РФ

28-я серия 552.82 Екарет.банк СБ РФ 581.74 Екатер.банк СБ РФ

29-я серия 651.27 Екатер.банк СБ РФ 690.46 Екатер.банк СБ РФ

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
секретариат 
репорт, группа

отдел науки и религии 
спортивный

56-91-11 
51-38-75 
56-17-12
51-42-61 
56-91-23 
51-39-09

экономики
культуры 
писем 
рекламы и объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный 
фотокорреспондент

56-30-32 
56-91-12 
56-91-12 
56-30-54 
56-91-15 
56-30-63 
56-91-30
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

ОТДЫХАТЬ - 
ТАК С МУЗЫКОЙ...

После затяжных новогод
них праздников губернатор 
Воронежской области Иван 

Шабанов 
вместе с 
женой от
был в от
пуск. К ме
сту отдыха 
их доста
вил специ
альный ва
гон-салон, 
прицеплен
ный к по

езду Москва-Кисловодск. А 
чтобы им двоим не было 
скучно, в Кисловодск в этом 
же вагоне выехала целая 
свита высокопоставленных 
чиновников-отпускников.

ЯКУШКИН ПИШЕТ 
МЕМУАРЫ?

Бывший пресс-секретарь 
Бориса Ельцина, а ныне по
мощник главы администра

ции пре
зидента 
Дмитрий 
Якушкин 
находится 
в США, 
куда он 
приехал 
для про
ведения 
«консуль- 
т а ц и й » .

Однако в российском по
сольстве никто толком так и 
не смог объяснить, ради ка
ких таких «консультаций» и с 
кем бывший пресс-секретарь 
прилетел в Вашингтон. Пого
варивают, что Дмитрий 
Якушкин находится в Амери
ке и для того, чтобы прозон
дировать возможность за
ключения договора об изда
нии в Америке его книги вос
поминаний о последних го
дах правления Бориса Ель
цина в Кремле.

ЯКУБОВИЧ
ЗАПЛАТИЛ ЗА ГАЗ

Дети жительницы Красно
дара Людмилы Скиба задол
жали крупную сумму за газ.

В отчая
нии Люд
мила Сте
пановна 
написала 
ведущему 
«Поле чу
дес» Лео
ниду Яку- 
б о в и ч у 
письмо о 
своей бе

де. Опустила в почтовый 
ящик - и забыла о нем. Под 
Новый год Людмилу Скиба 
неожиданно пригласили в 
Москву для участия в попу
лярной телепередаче. Крас
нодарке удалось выйти в фи
нал и даже завоевать приз в 
размере 3 тысяч рублей. 
Вместе с этой суммой, к уди
влению Людмилы Степанов
ны, ведущий преподнес ей 
конвертик и шепнул на ухо: 
«Здесь ровно столько, сколь
ко вы должны за газ».

Максим БРУНОВ.

СПЕЦИАЛЬНОЕ

ДЕЛОВОЙ
ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ

новый год в кругу СЕМЬИ
РОССИЯ ТАК И ОСТАЛАСЬ СТРАНОЙ, ПСИХОЛОГИЧЕСКИ ГОТОВОЙ К КУЛЬТУ личности

Все последние годы россияне, как 
всегда, ждали перемен. Дело для 
нас привычное, хотя редко кто утру
ждает себя поиском глубинных при
чин происшедшего со страной и с 
каждым из нас. Вполне довольству
емся формальным: мол, скорей бы 
Ельцин ушел. Придет новый - и... Вот 
он и ушел. И что же переменилось?

После объявления президентом о 
своей добровольной отставке в рос
сийских верхах наперебой загово
рили, что политическая эра Бориса 
Ельцина закончилась и начался от
счет какой-то иной. Никто, правда, 
толком не объяснил: почему и что 
закончилось, почему и что именно 
началось. Но этого и не требова
лось, ибо население России (собы
тия минувшего года это наглядно 
продемонстрировали) политически 
весьма легковерно. Оно не приуче
но требовать от своих правителей 
аргументов и доказательств. В лю
бой момент готово принять на веру 
даже то, во что не верило ни единой 
минуты. Без особого труда его мож
но подвести к одобрению любого 
решения, даже направленного про
тив него самого. И вовсе не оттого, 
что россияне не созданы для демо
кратии и генетически тяготеют к бес
словесному послушанию.

За последние пятнадцать лет (от
счет веду с незапамятного 1985 го
да, когда генсек Горбачев решился 
на послабления) российское обще
ство преодолело в себе многие ис
торические последствия тоталита
ризма. Но сохранило одно, возмож
но, самое существенное: так и не 
стало духовно свободным и не обре
ло гражданское достоинство как ве
личайшую жизненную ценность. А 
потому политические (равно как и 
вообще жизненные) устремления 
россиян по-прежнему «пластилино
вые» - и всяк власть имущий может 
без труда вылепить из них все, что 
ни возжелает. Такой народ мудр и 
дальновиден только задним числом. 
И это есть то самое существенное, 

щтр, определяло политическое разви
тие России в годы Бориса Ельци
на. Это то, что непременно будет 
определять его и в послеельцинский 
период.

Кто-то скажет: «Ах, как нехорошо 
так отзываться о своем народе!» 
Уверен, подобные придыхания и ве
дут Россию от одной несвободы к 
другой. Не думаю, что кто-то сможет 
возразить: по сути, правление Бори
са Ельцина немногим отличалось от 
правления Леонида Брежнева. По 
большому счету, отличие в одном - 
государство стало менее репрессив
ным. Сегодня ему куда меньше дела 
до того, как живет, что говорит и что 
думает рядовой гражданин (хотя и 
сейчас, не приведи Господь, кому-то 
попасть под «каток» власти). Но во 
всем, что касается правителей, тут 
почти полное сходство - то же все
властие бюрократического окруже
ния, то же самодовольство некогда 
избранного руководителя, возомнив
шего себя Хозяином, та же закры
тость номенклатурного быта от сто-

На своем политическом веку Борис Ельцин пережил и страстную любовь народных масс, и их проклатия.
роннего глаза. Но главное в другом 
- у правителей своя жизнь, у наро
да своя. И эти жизни никогда не пе
ресекаются.

И не пересекутся. До тех пор, по
куда народ не осознает себя имен
но как нанимателя и содержателя 
любой государственной власти. А 
сегодня он тот же, что и в стародав
ние застойные времена. Умение от
крывать жестяные банки, пользо
ваться прокладками, памперсами и 
прочими атрибутами, пришедшими в 
нашу повседневность в годы «ради
кальных рыночных реформ», не име
ют к этому никакого отношения 
(кстати,:.сегодня и папуасы, не отвы
кшие лакомиться себе подобными, 
тоже всему этому обучены)...

Признаться, меня умиляют рассу
ждения вроде «народ никогда не из
брал бы Ельцина на третий срок». 
Избрал бы - просто Ельцину и его 
команде это уже не требовалось. 
Другой вопрос - избрав, на второй 
же день люди вновь принялись бы 
поносить своего избранника и откре
щиваться от этого выбора (мол, я за 
него не голосовал). У нас так всегда. 
Мы - народ кухонного прозрения.

Наше общество идеально созда
но для политических мистификаций. 
В последние часы уходящего века 
оно испытало всеобщее неподдель
ное удивление от новогоднего пре
зидентского сюрприза. Но с чего 
бы? Во многих газетных публикациях 
годичной давности предсказывался 
именно такой вариант развития со
бытий. И то, что это может произой
ти сразу после выборов в Думу, то
же предполагалось, причем многими 
журналистами и аналитиками. Но 
нашим согражданам, видимо, куда 

проще поверить в банальность вро
де «Войдем в новый век с новыми, 
молодыми политиками», чем задать 
себе вопрос: а что если это один из 
элементов избирательной техноло
гии, выработанной Кремлем? А коли 
так, то на чей интерес он работает? 
И если интерес все тот же, то мож
но ли говорить о какой-то перемене 
политических вех? А если все оста
нется по-старому, то чего ждать от 
завтрашнего дня?

Вопросов много, а вот ответов 
на них не слышно. И это понятно. 
Поиск их непременно выведет на то
го, про кого сегодня положено гово
рить, или с восторгом, или ничего... 
Не затрагивая политический образ 
Путина, про которого на сей день 
не могу сказать ничего хорошего, но 
и ничего плохого, хочу обратить 
внимание на некое общественное 
явление. То, с какой охотой губерна
торы и разномастные партийцы, де
ятели искусств, истомившиеся в ожи
дании нового Хозяина, припали к ру
ке свежеиспеченного кандидата, то, 
с какой готовностью простой росси
янин воспринял мысль «Выбирать 
больше некого, кроме...», свидетель
ствует об одном: Россия так и оста
лось страной, психологически спо
собной воспринять культ.

Не знаю, известно ли это Путину, 
но сегодня очень многие политики и 
бизнесмены представляют его своим 
личным другом. «Сегодня буду у Пу
тина и...» - эту фразу за последние 
дни мне довелось слышать много
кратно. Не припомню, чтобы в пору 
восхождения Ельцина во власть про
исходило столь откровенное брави
рование неформальными отношени
ями. Или всплывал столь откровен

ный блеф... Существует некое поли
тическое правило: покуда-кандидат 
не победил и не заполучил всю пол
ноту власти, он не должен избав
ляться от попутчиков. Иначе напло
дит врагов. И все же осмелюсь ска
зать: для меня Путин стал бы более 
понятным (понятным настолько, что я 
готов был бы включиться в хор все
общего «одобрямса»), если б он на
шел способ выразить свое отноше
ние к некоторым одиозным фигурам 
питерской и московской власти пос
леднего десятилетия. В конце концов 
беды и гримасы нынешней России 
возникли не сами по себе. Они ру
котворны. А потому очень не хоте
лось бы, чтобы их’авторы й испол-' 
нители ' из числа «молодых» или же 
«опытных» вновь въехали во власть, 
пристроившись к путинскому обозу.

Молчит Примаков. Не слышно 
Лужкова. Как-то не очень внятно за
являет о своих планах Зюганов. Ку
да-то пропал Лебедь. Все устрои
лось как-то причудливо. Живем в 
ожидании, что все поснимают свои 
кандидатуры и останется один, кото
рого и выберем'в обстановке всеоб
щего ликования. Даже если кто-то и 
решится поучаствовать, хотя бы с 
целью напомнить о себе (для полити
ка самое страшное, когда о нем за
бывают), то есть некое ограничение, 
ловко созданное отставкой Ельцина, 
- потенциальные участники прези
дентской кампании, кроме кремлев
ского кандидата, так или иначе свя
заны с новой Думой, а потому до 
конца января, а то и до середины 
февраля будут заняты формирова
нием ее руководящих органов. Они 
просто не смогут вести полноценную 
предвыборную кампанию, опасаясь,
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как говорится, не приобрести здесь, 
но потерять там. Сдвинуть сроки вы
боров и сделать Путина «и.о. прези
дента» - казалось бы, незатейливое 
решение. А каков результат! Канди
дат, указанный Ельциным, который 
имел у россиян минимальный рей
тинг доверия, вне конкуренции! Всем 
прочим впору «уйти с пляжа».

По большому счету, на фоне ны
нешнего Ельцина любой «престоло
наследник» выглядел бы орлом. Но 
премьерский рейтинг скакнул вверх 
вовсе не из-за этого. События пос
ледних месяцев показали: общест
венное сознание России в значи
тельной мере поражено вирусом на
циональной униженности. Это сво
его рода «версальский синдром» по- 
русски. Весь минувший год общество 
с гневом задавало мучившие его во
просы: «Кто затащил страну в долго
вую яму и превратил ее в попро
шайку? Кто ответит за политику, 
расшатавшую Вооруженные Силы и 
приведшую к поражению в первой 
чеченской войне, а затем и к косов
скому унижению?»

И в этом еще один чисто рос
сийский парадокс: вопросы задают
ся вовсе не для того, чтобы услы
шать ответ. Только этим можно объ
яснить декабрьский успех политиче
ских блоков, сколоченных Кремлем 
или открыто поддержанных им. Мож
но сколько угодно рассуждать об 
уважении к выбору, который делает 
народ, но есть понятие иного поряд
ка - демократическая зрелость об
щества. Минувший год показал - она 
у нас на стадии завязи, самого 
плода еще нет и в помине. А потому 
не стоит удивляться тому, что обще
ство, все последние годы неприяз
ненно относившееся к Ельцину, с ра
достью положило в рот предложен
ную ему политическую конфетку, 
эдакий политический леденец, и уми
ленно зачмокало: «Ах, он перед на
ми извинился!»

Президент Ельцин добровольно 
.ушел в отставку... Через пять минут 
после его предновогоднего сюрпри
за мне позвонил коллега по преж
ней, кремлевской, службе и задал 
довольно язвительный вопрос: «Ну, и 
о чем же ты теперь будешь писать? 
Ведь ты даже в заметке о неурожае 
картофеля в Тамбовской области и 
то умудрялся свести все проблемы в 
государстве к Ельцину и его окруже
нию...» Увы, это так. Но вовсе не из- 
за каких-то личных обид. Причина в 
другом. В том, что вся система госу
дарственной власти у нас была вы
строена под этого человека. От его 
«да» и «нет» зависело почти все. В 
том числе, как это ни парадоксаль
но, и урожай картофеля где-нибудь 
в Тамбовской области. И сегодня не 
так важно, кто сядет на место Ельци
на. Куда важнее - сможет ли, захо
чет ли заменить созданную предше
ственником нравственную атмосфе
ру власти. À следом - и всего об
щества.

Павел ВОЩАНОВ, 
политический обозреватель.

ОНИ - О НАС

О ПУТИНЕ
Еженедельник «Панора

ма»: «Все признают, что но
вый российский лидер умен и 
компетентен. То, что он пред
лагает россиянам, - это уме
ло составленная смесь попу
лизма и национализма, дема
гогии и авторитаризма. Нес
мотря на неинтересную 
внешность, бесстрастное за
гадочное лицо и полное от
сутствие какой бы то ни было 
харизмы, Путин создает об
раз сильного и смелого лиде
ра».

О ЧЕЧНЕ
Би-би-си: «Чеченская кам- 

|пания должна сохранять ха
рактер победоносной по 
крайней мере до 26 марта. 

|Как ни странно, это обстоя
тельство может способство
вать разрешению чеченского 

I конфликта. Стремясь избе- 
■ жать больших потерь в Чеч- 
|не, Кремль, по некоторым 

данным, готов начать пере
говоры с Асланом Масхадо- 

|вым. Требования России сво
дятся к официальному отказу 

■ Чечни от государственной 
независимости. На других 
пунктах, скажем, на выдаче 

■ России Шамиля Басаева и 
других полевых командиров, 

|уже никто не настаивает. 
Словом, достаточно флагу 
России на один день взвиться 

|над Грозным, и путь к консен
сусу будет открыт. Так ли это, 

■ покажет время. По данным 
журнала «Шпигель», эмисса
ры Масхадова уже побывали 

■ в кабинете Путина».

БИТЬ ИЛИ НЕ БИТЬ?
ТРАДИЦИОННЫЙ ПРОМЫСЕЛ НАШИХ ПОМОРОВ ОБЪЯВЛЕН ВНЕ ЗАКОНА

Самый милосердный закон, 
принятый в последние дни рабо
ты старой Думы, вызвал прямо 
противоположную реакцию 
прессы. Первыми жертвами зако
на «О защите животных от жесто
кого обращения» стали именно 
сами парламентарии. Над ними 
не поиздевался, пожалуй, только 
самый ленивый журналист.

Впрочем, народные избранни
ки и сами не питапи никаких ил
люзий относительно того, как на
род и пресса отреагируют на 
строжайший запрет варить ра
ков, устанавливать мышеловки и 
кастрировать котов. Но настоя
щая проблема пришла оттуда, 
откуда думцы ее меньше всего 
ждали: из верхней палаты парла
мента. Сразу два губернатора - 
Юрий Евдокимов и Анатолий Еф
ремов - потребовали от прези
дента ни в коем случае не подпи
сывать этот закон. И вообще 
вернуть его в Государственную 
Думу для доработки.

По меньшей мере в двух обла
стях - Мурманской и Архангель
ской - сегодня решают дилемму, 
кто более нуждается в защите от 
жестокого обращения: животные 
или люди. Дело в том, что, если 
закон вступит в силу, поморам 
«накроется» традиционный про
мысел на тюленя. И несколько 
тысяч человек лишаться послед
него источника существования.

В принципе проблема охоты 
на детеныша гренландского тю
леня имеет давнюю историю. 

Суть ее в следующем. В начале 
весны брачный период у тюленей 
завершается деторождением. По
являются крохотные очаровашки- 
тюленята на свет в одно время и, 
так сказать, массово. К этому 
времени ученые уже определяют, 
сколько тюленей можно убить без 
фатального ущерба для фауны. 
Квоту делят между тремя страна
ми: Канадой, Норвегией и Росси
ей (цифры каждый год разные, но 
в среднем наша доля составляет 
около тридцати тысяч голов). Пос
ле чего промысловики находят на 
берегу моря или на прибрежных 
льдинах снежные «роддома» и, 
вооружившись баграми, напада
ют на них. Жестокость объясняет
ся до циничности просто: убива
ют новорожденных из-за их пуши
стой белой шкуры. Уже через па
ру недель шерсть маленького тю
лененка на глазах теряет «товар
ный вид» - утрачивает трогатель
ную детскую белоснежность. Мя
со тоже используют, но ценность 
насквозь пропитавшего рыбой 
окровавленного тюлененка неве
лика.

Охота, которую на Севере 
традиционно называют зверо- 
бойкой, состоит из невероятного 
сочетания технологий каменного 
века с самыми современными до
стижениями науки и техники. Выс
леживание тюленей происходит 
из космоса. Некоторым тюленям 
прикрепляют специальные датчи
ки и при помощи спутников от
слеживают их перемещение (де

лают это, правда, не охотники, а 
ученые). Разведка и дораЭведка 
«роддомов» осуществляется с по
мощью авиации, обычно для этих 
целей привлекаются самолеты 
типа Ан-26. Бригады зверобоев 
используют вертолеты. А вот са
мо умерщвление бельков проис
ходит примерно так же, как наши 
предки охотились на небольших 
мамонтов: охотник подбегает к 
жертве и что есть силы лупит ее 
дубиной по голове. Обычно од
ного удара достаточно, но ино
гда приходится и добивать: кровь, 
огромные «детские» тюленьи гла
за, страдания...

Процесс умерщвления бель
ков неоднократно пытались сде
лать более цивилизованным. Зве
робоев вооружали то карабина
ми, то шприцами с быстродейст
вующим ядом. Но в конечном 
счете оказалось, что ни «рас
стрел», ни смертельные инъекции 
не избавляют тюленей от страда
ний. Быстрее всего мучения мле
копитающих прекращает прими
тивный удар багра по голове. 
Кстати, к такому же выводу при
шли и за рубежом. В цивилизо
ванной и просвещенной Норве
гии альтернативу багру тоже не 
нашли.

«Гринпис» и прочие организа
ции «зеленой» направленности 
уже много лет борются против 
подобного зверства. Каждая зве
робойная кампания сопровожда
ется шквалом гневных выступле
ний в местных масс-мед^а. Дош-

РАССАЕДОВАНИЕ «ДВ»

ло до того, что прорваться к ме
сту события журналисту сегодня 
труднее, чем на передовую че
ченской войны. И, кстати, не ме
нее рискованно: обозленные по
моры-зверобои в каждом журна
листе видят потенциального шпи
она «зеленых» и запросто могут 
отходить багром по хребту любо
го человека с фотокамерой. Для 
них это действительно хлеб на
сущный, пусть кровавый и бесче
ловечный. До кризиса, помахав 
багром две недели на льдине, по
мор мог заработать что-то около 
100-150 долларов (платили, ко
нечно, в рублях). По местным по
нятиям, это колоссальные деньги, 
в поморских деревнях царят ни
щета и голод. В прошлом году 
зверобойная кампания была сор
вана по соображениям экономи
ческого характера: не нашли де
нег на керосин для вертолетов. 
Очень рассчитывали подзарабо

тать в этом - и вот на тебе, закон 
«О защите животных». А кто их 
защитит?

Неожиданная отставка Ельци
на окончательно запутала проб
лему. Когда теперь утвердят этот 
закон? В каком виде? И самое 
главное - кто? До начала оче
редной зверобойки осталось два 
месяца, до президентских выбо
ров - два с половиной. И.о. пре
зидента явно не до тюленей. 
Впрочем, по большому счету 
узел проблем разрубается до
вольно легко. Экономическая по
доплека видна невооруженным 
глазом. Получи поморы хотя бы 
небольшую финансовую компен
сацию в обмен на добровольный 
отказ вести «традиционный про
мысел» - и страсти утихли бы. И 
охотники будут, сыты, и тюлени 
целы. Может, все-таки действи
тельно лучше откупиться?

Игорь ЕЛКОВ.



ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

ПОСЛЕ ПЕРЕДЫШКИ НЕ ПРИШЛА БЫ КРЫШКА
ДЛЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА ДОЖИДАТЬСЯ ВОЛЕИЗЪЯВЛЕНИЯ МАСС НЕПОЗВОЛИТЕЛЬНО

Перестановки в правительст
ве, проведенные и.о. прези
дента по предложению пре
мьера (оба в одном лице), не
двусмысленно демонстрируют, 
чем в первую очередь будет 
обеспокоен Кабинет министров 
в ближайшие недели и месяцы 
до выборов. Это бюджетная 
политика и утряска вопросов 
внешнего долга России. Фигу
ра министра финансов 
М.М.Касьянова в таком контек
сте как нельзя кстати. Именно 
при нем бюджет приобрел 
благообразный вид, и именно 
он показал себя грамотным пе
реговорщиком с международ
ным финансовым сообществом.

Однако, если Парижский и 
Лондонский клубы, да и МВФ 
вполне реально уговорить (ведь 
новые кредиты хоть и нужны 
нам, но исключительно для то
го, чтобы расплатиться с ними 
по старым), то как уговорить 
экономику на выход из кризи
са? Ведь любому специалисту 
понятно, что доходная часть 
бюджета выглядит весьма при
стойно не столько из-за усилий 
Александра Починка по выко
лачиванию налогов, сколько 
благодаря спасительной для 
россиян конъюнктуре на миро
вом рынке нефтепродуктов. Но 
конъюнктура на то и конъюнк
тура, что имеет свойство ме
няться.

Нефтяной бум семидесятых 
годов оставил нам в наследство 
Белый дом да продлил лет на 
десять агонию административ
но-командной системы. Не по
лучилось бы нечто подобное и 
сейчас: залатаем кое-как «пер
воочередные дыры» и опять ос
танемся на бобах. А «дыры» 
возникают и разрастаются на Реформаторы - увы, очень популярная в России профессия.

глазах. По расчетам экспертов 
из лагеря Союза правых сил, 
война в Чечне обходится в сум
му порядка 160 миллионов дол
ларов ежемесячно. А сколько 
этот регион высосет из феде
рального бюджета на восста
новление после «маленькой по
бедоносной войны», одному Бо
гу известно. А в какую копееч
ку встанет развернувшаяся 
кампания по избранию второго 
президента России?! И дело 
здесь не только в расходах на 
пиаровские избирательные тех
нологии, а в пятидесяти миллио
нах российских граждан, кото
рые, невзирая на успехи прави
тельства в деле погашения за- 
должностей по зарплате и пен
сиям, продолжают оставаться 
за чертой бедности.

Чтобы «без дураков» разго
варивать с таким избирателем, 
государство должно научиться, 
во-первых, само зарабатывать 
деньги, а во-вторых, стимулиро
вать частный и полугосударст- 
венный сектор, создавать рабо
чие места для россиян, чтобы 
они могли обеспечить себе до
стойную жизнь собственным 
трудом. Это означает, что эко
номическая политика россий
ского государства должна, на
конец, поставить во главу угла 
задачу реанимации реального 
сектора экономики. Эту задачу 
менявшиеся у. власти реформа
торы все время откладывали на 
потом. Сначала собьем инфля
цию, сделаем бездефицитный 
бюджет, укрепим рубль,... а уж 
потом займемся подъемом эко
номики. Провалилась эта поли
тика. Признайтесь, наконец, 
господа. И сколько бы Гера
щенко ни докладывал и.о. пре
зидента о благотворности сто

процентной продажи валютной 
выручки для укрепления рубля, 
последний не будет ходить в 
компании твердых валют, поку
да не будет решен вопрос об 
инвестициях в поддержание, 
модернизацию и развитие топ
ливно-энергетического комплек
са. Пора в конце-концов по
нять, что все эти квоты на про
дажу экспортной выручки, че
харда с таможенными пошли
нами - не более чем искусст
венные приемы по переделу до
ходов, которые без мощных ин
вестиций в производство экс
портных товаров тают и будут 
таять, как шагреневая кожа.

Уверен, что в сложившихся 
на сегодняшний день экономи
ческих условиях топливно-энер
гетический комплекс должен 
объективно стать зоной инве
стиционной активности. Он не
минуемо потянет за собой неф
тяное и газовое машинострое
ние, приборостроение, черную 
металлургию. Другой зоной 
притяжения инвестиций должны 
в ближайшее время стать высо
кие технологии в военно-про
мышленном комплексе. Этот 
вывод лишь отчасти вытекает из 
таких внешнеполитических со
ображений, как, скажем, про
движение НАТО на восток. 
Главное, пожалуй, - это опыт 
двух чеченских войн и косовско
го конфликта. Они показали, 
что наша армия вооружена ус
таревшим оружием. Все эти 
«черные акулы» К-50, новейшие 
истребители-штурмовики, при
боры сверхточного наведения 
на цель, средства армейской 
связи и т.д. существуют только в 
выставочных образцах для 
авиасалонов и выставок новей
шей военной техники. Но ведь

очевидно, что какой бы армия 
ни была - большой или малень
кой, профессиональной или 
формирующейся на основе 
всеобщей воинской повинно
сти, - военнослужащие должны 
быть вооружены по последнему 
слову техники. Иначе их место 
у Могилы Неизвестного Солда
та или в гвардии Ватикана. 
Массовое перевооружение ар
мии потребует, помимо всего 
прочего, возрождения многих 
научно-технических программ и 
исследовательских центров. Та
кова объективная реальность, и 
я подчеркнуто не обсуждаю 
здесь, хорошо это или плохо.

Конечно, на все это креди
тов нам никто не даст. Но на
помню, что экспортный сектор 
(включая сюда не только топ
ливно-энергетический комплекс, 
но и цветную и черную метал
лургию, пиломатериалы, алма
зы, золото и т.п.) не только са
моокупаем, но выступает в ро
ли кормильца России. Далее. 
Четко выверенная политика 
поддержки импортозамещаю
щих отраслей позволит изба
виться от нынешней рабской 
зависимости от иностранных 
поставщиков.

И наконец, кто мешает рос
сийской власти создать прием
лемые экономические условия 
для возврата беглых капиталов 
на историческую родину? Все 
эти шаги нужно делать сейчас, 
не дожидаясь народного воле
изъявления. Потому как любой 
новый президент страны ока
жется перед необходимостью 
решать все те же экономиче
ские проблемы.

Николай ПЕТРАКОВ, 
академик.

ФИНАНСЫ

ЧЬЯ «ДАЮЩАЯ 
РУКА» ТВЕРЖЕ?

Äs

НАЧАЛО 2000 ГОДА ДОЛЖНО ВНЕСТИ ЯСНОСТЬ 
В СУДЬБУ КРУПНЫХ ПРОБЛЕМНЫХ БАНКОВ

РУБЛЬ ПОШЕЛ
В январе будет слушаться 

дело о банкротстве Мосбиз
несбанка, состоится собрание 
кредиторов «Российского 
кредита». В феврале опреде
лится судьба ОНЭКСИМ
банка, у которого еще про
шлой осенью хотели ото
брать лицензию, а потом пе
редумали. Но об этом банке 
беспокоиться не стоит - его 
непотопляемость определя
ется дипломатическим мас
терством руководителей.

Больше всего вопросов вы
зывает «Российский кредит». 
Банк возвращал по мере воз
можности частями долги сво
им вкладчикам вплоть до сен
тября 1999 года, но, перейдя 
под управление Агентства по 
реструктуризации кредитных 
организаций, в соответствии с 
законом объявил на все вы
платы временный мораторий. 
На январь назначено заседа
ние объединения кредиторов, 
но на нем вопрос о принятии 
условий рассматриваться не 
будет. Только в марте, как 
следует из повестки дня засе
дания, опубликованной АР
КО, кредиторы должны будут 
решать, быть банку или не 
быть. То есть как платить и ко
му. Должны-то оно, конечно, 
должны. Но российским кре
диторам банка не стоит за
блуждаться - ни на январ
ском, ни на мартовском соб
раниях от их голосов не зави
сит ровным счетом ничего.

Дело в том, что по закону, 
у кредитора тем больше голо
сов, чем больше сумма отдан
ных им банку денег. Всем вме
сте взятым - частным и корпо
ративным российским клиен
там, по данным АРКО, банк 
должен 45 проц, от общей 
суммы своего долга. 55 проц, 
долгов «Российского кредита» 
- это деньги зарубежных кре
диторов. Такая вот арифмети
ка.

Что это означает? Резуль
татом собрания будет именно 
то решение, которое явится 
итогом предшествовавших 
ему переговоров с западными 
кредиторами. Каким бы оно 
ни было, в первую очередь 
оно коснется не вкладчиков, а 
российских корпоративных 
клиентов банка. Это естест
венно, поскольку условия воз
врата долга не делятся по на
циональному признаку, а сре
ди западных клиентов преоб
ладают именно корпоратив
ные.

Что следует ждать при та
ком раскладе частным вклад

чикам? Скорее всего никаких 
перемен в предложенных им 
условиях, если кредиторы ре
шат не банкротить «Россий
ский кредит», не произойдет. 
В течение полутора лет они 
получат свои деньги полно
стью, при этом 10 проц, от 
суммы вклада - очевидно, 
сразу же после решения соб
рания.

Если кредиторы решат, что 
«Российский кредит» не стоит 
сохранять, вкладчики по исте
чении определенного срока, 
в соответствии с законом, по 
идее должны получить свои 
деньги полностью. Это хоро
ший вариант, если жить в ста
бильной стране с крепко сто
ящей валютой. К сожалению, 
мы живем не там. У нас ин
фляция обесценит вклады за 
время процедуры банкротст
ва (она, заметим в скобках, 
может растянуться на годы) до 
минимальной величины.

А вот судьба денег корпо
ративных зависит от трех ва
риантов развития событий. 
Начнем с худшего. Западные 
кредиторы решат, что «Рос- 
кред» сохранять не стоит. В 
этом случае между бывшими 
корпоративными клиентами 
банка поделят те крохи, кото
рые могут остаться (но могут 
и не остаться) после возвра
щения долга частным вкладчи
кам и бюджету. Но кто пойдет 
на это?

Второй вариант - ино
странцы не будут банкротить 
банк, но и не согласятся с 
предложенными условиями. 
Возможно, они рассчитывают 
на какие-то козырные карты, 
находящиеся у них на руках. 
Если в результате АРКО из
менит условия мирового сог
лашения, значит, нашим биз
несменам, деньги которых за
висли в «Российском креди
те», можно надеяться на луч
ший, нежели есть сегодня, ва
риант возврата долга, но тог
да вряд ли «Российский кре
дит» сумеет когда-нибудь под
няться.

И, наконец, третий вари
ант, этакий «клок шерсти» для 
юрлиц - на Западе соглаша
ются с предложенными усло
виями. Они очень жесткие: 5 
проц. - сразу, 15 проц. - че
рез три года и остальные 80 
проц. - через 10 лет.

Так или иначе, судьба бан
ка и денег кредиторов не в 
руках собрания, а в руках за
падных банкиров.

Александр МЯСОЕДОВ.

НЕДАВНИЙ СКАЧОК НА ВАЛЮТНОМ РЫНКЕ - САМЫ
Итак, рубль опять дрогнул: 

первые рабочие дни нового года 
отмечены самым существенным с 
августа 1998 г. ростом курса дол
лара: за первые пять торговых 
сессий он увеличился почти на 2 
рубля, или на 7 проц., после че
го стал постепенно снижаться. 
Большинство финансовых ана
литиков уверены, что российская 
валюта стабилизируется на 
уровне 28-28,5 рубля за доллар, 
и только отъявленные оптимисты 
полагают, что курс замрет на от
метке 27,5. Но никто не считает, 
что в результате курсового «от
ката» будет восстановлено пред
новогоднее соотношение 1:27.

Объясняя постновогоднее па
дение рубля, Центробанк и ос
новная часть экспертов привели 
несколько стандартных аргумен
тов: в последние годы в начале 
января курс доллара всегда по
вышался; в праздники валюту не 
продавали, вот и накопился «от
ложенный спрос»; спекулянты ор
ганизовали атаку на рубль; из-за 
долгих выходных сократился экс
порт и уменьшилась валютная 
выручка (В.Геращенко даже под
считал, что потери экспортеров 
составят 1,5 млрд, долл.), а мень
шее предложение долларов на 
бирже привело к удорожанию 
валюты и т.д.

Все это так. Тем не менее по
добные объяснения не дают от
вета на два вопроса. Во-первых, 
почему доллар вообще вырос? 
Такого не должно было случить
ся, считает известный российский 
экономист А.Илларионов, если 
исходить из официально объяв
ленных финансово-экономиче
ских результатов 1999 г. Так, по 
итогам года сбор налогов превы
сил первоначальное плановое 
задание на 100 с лишним милли
ардов рублей. Положительное 
сальдо торгового баланса соста
вило более 30 млрд. долл. В де
кабре также заметно выросли 
котировки акций российских 
предприятий. По оценке специа
листов, это говорит о том, что в 
страну из-за рубежа были инве
стированы небольшие по миро
вым стандартам, но значимые в 
российском измерении средства 
- порядка нескольких сотен мил
лионов долларов. Наконец, в де
кабре инфляция оставалась на 
достаточно низком уровне. В та
ких условиях рубль должен был 
бы вырасти, а он упал.

И второй вопрос: почему слу
чившееся падение было таким 
резким? В прежние годы в пер
вые январские дни рубль обесце
нивался на скромные 1,2-1,4 
проц., а в этом - сразу на 7 
проц.
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Представляется, что ответ на 

оба этих вопроса стоит поискать 
за рамками стандартного фи
нансово-экономического анали-. 
за.

Прежде всего, только что от
гремела избирательная кампа
ния в Госдуму. Существуют раз
ные оценки того, сколько денег 
было потрачено официальными 
властями и их оппонентами на 
обеспечение желаемых результа
тов на выборах. Но ясно, что 
речь идет о весьма солидных 
средствах в десятки и десятки 
миллионов у.е. Достаточно 
вспомнить, что всего лишь за вы
ход из списка ОВР отдельным 
знаменитостям предлагались 
суммы от сотни тысяч до миллио
на долларов. Интересное совпа
дение: как раз к концу прошлого 
года остатки на корсчетах ком
мерческих банков в ЦБ увеличи
лись на 20 с лишним миллиардов 
рублей. Откуда они взялись, не 
совсем понятно. Не исключено, 
что по крайней мере часть этих 
средств пошла на наполнение 
«коробок из-под ксерокса». Без
болезненно изыскать в России 
суммы такого порядка нельзя. 
Деньги в таком количестве мож
но либо напечатать, либо прину
дительно изъять у немногих стру
ктурообразующих производите
лей, например, естественных мо
нополий (в отличие от 1995- 
1996гг. комбанки при всем жела
нии не смогли бы скинуться на 
выборы). Однако оба действия 
дестабилизируют финансово- 
экономическую,ситуацию и, в ча
стности, раскачивают валютный 
рынок. Его активные колебания 
мы как раз и наблюдали в нача
ле января.

Кроме того, нельзя забывать, 
что Россия участвует хоть и в ло
кальной, но все же достаточно 
интенсивной войне. Есть подоз
рения, что силовые структуры вы
ходят и за рамки той части до
полнительных доходов прошло
годнего федерального бюджета, 
которая официально была пере
числена на финансирование че
ченской войны. Вероятно, какие- 
то деньги на кавказскую кампа
нию подпечатали, и эти ничем не 
обеспеченные рубли оказались 
на валютном рынке, вызвав рост 
доллара. В любом случае война 
не способствует стабильности 
национальной валюты.

Далее, ельцинская неожидан
ность под Новый год открыла Пу
тину дорогу к избранию полно
ценным президентом в конце 
марта. Однако фаворит прези
дентской гонки так и не разъяс
нил, какую финансовую и эконо
мическую политику он намерен

КРУПНЫЙ с ЕМЕН АВ
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Как предугадать, что еще может произойти на валютном рынке?

проводить. Руководители хозяй
ствующих субъектов России при
выкли к козням со стороны вла
стей. Поэтому в неопределенно
сти финансово-экономических 
приоритетов вероятного прези
дента они увидели повод для 
беспокойства и основание для 
конвертации ненадежных рубле
вых активов в стабильные валют
ные.

Да и сам Центробанк поро
дил нервозность участников ва
лютного рынка, заявив о своем 
намерении добиваться стопро
центной продажи валютной вы
ручки экспортерами. Известно, 
что экспортерам самим нужна 
валюта для приобретения за ру
бежом оборудования, техноло
гий и т.д. Но если бы им при
шлось продавать все заработан
ные доллары, то затем они были 
бы вынуждены покупать валюту 
уже по более высокой цене. Кро
ме того, инфляция в США, т.е. 
«долларовая инфляция», сейчас 
составляет 1,5-2 проц, в год. У 
нас же в бюджете-2000 обесце
нение рубля запланировано на 
уровне 25 проц. Разница в 23 
проц. - это и есть инфляционный 
налог, который пришлось бы 
платить экспортерам, в случае 
обязательной стопроцентной 
продажи их выручки, в пользу по
купателей валюты, включая ЦБ. 
По словам Илларионова, 23 
проц. - это примерно 3 млрд, 
долларов. Чтобы ограничить раз
меры потерь, в первые же январ
ские дни экспортеры устремились 
на валютный рынок менять име
ющиеся у них рубли на доллары.
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В конечном итоге курс рубля 
все же стабилизировался, хотя и 
не вернулся к предновогодним 
значениям. Ведь к середине ме
сяца часть негативных факторов 
так или иначе перестала пока 
действовать. В частности, введе
ние стопроцентной продажи ва
лютных доходов экспортерами 
было перенесено на вторую по
ловину года. Вкаченные в эконо
мику пустые «избирательные» и 
«военные» рубли успели сгореть 
в первые дни работы валютной 
биржи. Да и Центробанк опера
тивно принял меры по директив
ному «связыванию» свободных 
рублевых средств с целью вос
препятствовать их приходу на ва
лютный рынок. Страсти улеглись. 
Но оснований для долгосрочного 
оптимизма все же нет. Неопре
деленность относительно буду
щих путей развития России со
храняется, война идет, новая 
ибирательная кампания раскоче
гаривается, до конца марта 
предстоят выплаты по внешнему 
долгу на сумму 3 млрд, долла
ров, прогресса на переговорах 
о реструктуризации внешнего 
долга страны не видно, как, 
впрочем, и в диалоге с МВФ о 
предоставлении России дополни
тельных кредитов. Да и бюджет- 
2000 рассчитан исходя из соот
ношения рубля и доллара 35:1. 
Так что рубль еще грохнется, но, 
по-видимому, лишь после мар
товских выборов, когда обвал 
валютного рынка уже не сможет 
омрачить президентские шансы 
Путина.

Константин СОРОКИН, 
обозреватель.
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РАСТЕРЗАННЫЙ КАСПИЙ
ГЛАВНАЯ ПРИЧИНА ПОСТОЯННЫХ КОНФЛИКТОВ И ТРЕВОГ В ЭТОМ РЕГИОНЕ ОДНА: НЕФТЬ

ГЕОПОЛИТИКА

По таящимся в недрах и все 
еще точно не оцененным запа
сам газа и нефти Каспий, воз
можно, превосходит Персидский 
залив.

После недавнего подписания в 
Стамбуле в ходе саммита ОБСЕ 
«контракта века» о транспорти
ровке нефти по самому длинному 
и дорогостоящему пути к Среди
земному морю (Баку - Тбилиси - 
Джейхан) напряженность вокруг 
Каспия и Кавказа может превзой
ти разрушительную силу пронес
шихся недавно над заливом и 
Балканами «бурь».

...До начала 90-х годов, каза
лось, ничто не сулило политиче
ских и экономических катаклизмов 
седому Каспию. Весь мир призна
вал, что только два государства - 
Советский Союз и Иран - явля
лись совместными пользователями 
крупнейшего в мире озера с его 
богатствами. Распад СССР и воз
никновение новой геополитиче
ской ситуации подорвали старую 
систему двустороннего советско- 
иранского сотрудничества, но при 
этом не привели к оформлению 
многосторонней системы, отвеча
ющей произошедшим изменениям 
в районе Каспия. Усилилось со
перничество между новыми субъе
ктами международных отношений. 
Еще бы! Стоимость запасов неф
ти и газа Каспия, по оценкам экс
пертов, приближается к 4 трилли
онам долларов. Этот регион име
ет все шансы стать одним из ос
новных поставщиков газа в Евро
пу, особенно в свете того, что ме
сторождения Северного моря - 
главного источника «голубого зо
лота» - могут довольно скоро ис
сякнуть.

Заявив о своем национальном 
суверенитете, бывшие советские 
прикаспийские республики широ
ко распахнули двери для ино
странных инвестиций. Деньги 
вкладывались в разработку мес
торождений как на суше, так и на 
шельфах Каспия. Лишь только Ба
ку, например, с 1994 г. подписал 
9 контрактов на разведку и раз
работку нефтяных и газовых мес
торождений с 20 крупнейшими 
нефтяными компаниями мира. 
Примерно то же происходило и 
на противоположном берегу - в 
Казахстане и Туркмении.

Однако контроль над залежа
ми полезных ископаемых всегда 
был неотделим от контроля за пу
тями доставки этих богатств. 
Вспомним нашу историю, когда 
вся борьба за советскую власть в 
Закавказье обусловливалась пре
жде всего географическим место
положением нефтепровода Баку - 
Батуми. Именно по этому пути 
нефть поступала в Европу. По за
вершении гражданской войны и 

после образования СССР совет
скому полпреду в Лондоне Лео
ниду Красину было заявлено, что 
«без трубы бакинская нефть - не 
товар». Во времена второй миро
вой войны этот регион стал одной 
из основных целей германского 
фашизма. В 1942 году Гитлер 
предостерегал маршала Ман
штейна, что Германия проиграет 
войну, если не овладеет каспий
ской нефтью и кавказскими неф
тепроводами.

Сегодня многие лидеры самых 
разных и весьма отдаленных от 
Каспия государств также стремят
ся в той или иной степени овла
деть каспийскими богатствами. 
Претенденты на сокровища Кас
пия понимают, что для большой 
нефти также необходима боль
шая дорога - то есть нефтепро
вод. Главная и единственная до 
последнего времени нитка нефте
провода Баку - Махачкала - 
Грозный - Тихорецк - Новорос
сийск проходит через Чечню. Да 
и эта магистраль уже едва справ
ляется с тем, что добывает Азер
байджан. После провозглашения 
независимости Чечни и начала 
откровенной антироссийской по
литики Грозного нефтепровод 
оказался заложником бандитско
го торга со стороны чеченского 
руководства. Со всей остротой 
встал вопрос и о строительстве 
дополнительной линии нефтепро
вода. Россия предлагала модер
низировать и увеличить мощность 
уже существующей «трубы», по
строив обводную ветку нефте
провода вокруг Чечни. При этом 
стоимость проекта, который мож
но осуществить за 6 месяцев, со
ставила бы всего лишь 200 млн. 
долларов. Турки и азербайджан
цы выступили с идеей проложить 
новую магистраль - из Баку через 
Турцию до средиземноморского 
порта Джейхан. Этот путь потянет 
минимум на 2,5 млрд, долларов... 
Грузия высказалась за строитель
ство нефтепровода Баку - Супса 
(на Черноморском побережье). 
Самым ярым противником пос
леднего выступила Анкара, 
«обеспокоенная тем, что транс
портировка каспийской нефти 
морским путем в Европу ослож
нит экологическую ситуацию в 
проливах Босфор и Дарданеллы».

Одним из сильнейших игроков 
в этой каспийской игре выступают 
самые отдаленные от этого реги
она в географическом смысле 
Соединенные Штаты. Вашингтон 
не скрывает своих намерений 
превратить район Каспия в «Пер
сидский залив номер два». На
верное, не только по газонефтя
ным показателям. Он пытается с 
помощью натовской Турции конт
ролировать не только разведку, 

добычу и транспортировку нефти, 
но заодно и военную инфрастру
ктуру региона. Стремясь оставить 
Россию в стороне от доходов за 
транзит нефти и «вывести каспий
скую нефть из сферы влияния Мо
сквы», американцы поддержали 
самый дорогостоящий вариант - 
магистраль Баку - Джейхан. Ибо 
этот проект находится полностью 
вне досягаемости Москвы. Заме
ститель госсекретаря США по де
лам экономики и бизнеса Стюарт 
Айзенстат открытым текстом зая
вил, что «в каспийском регионе 
на карту поставлены ключевые 
внешнеполитические интересы 
Соединенных Штатов».

Весьма откровенно на этот 
счет высказался и сенатор-рес
публиканец Сэм Браунбэк: «США 
имеют там чрезвычайно большие 
интересы. Бассейн Каспийского 
моря, страны Средней Азии и За
кавказья, которые расположены 
по его периметру, образуют ре
гион, имеющий важнейшее поли
тическое, экономическое и соци
альное значение для США». А 
потому Вашингтон уже пообещал 
Анкаре и Баку, что для транспор
тировки нефти по маршруту Баку 
- Джейхан он предоставит «кре
диты без каких-либо ограниче
ний». В октябре это окончательно 
подтвердил министр энергетики 
США Билл Ричардсон. Главная 
цель американцев - устранить в 
регионе опасных соперников - 
традиционных владельцев бо
гатств Каспия - Россию и Иран. В 
отношении последнего Вашинг
тон особо подчеркивает, что не 
пожалеет никаких усилий и нико
гда не допустит прокладку неф
тепровода через иранскую тер
риторию. Более того, Белый дом 
обещал, что будет «внимательно 
следить за сотрудничеством зару
бежных фирм с Тегераном и не 
замедлит принять надлежащие 
меры в соответствии с законом о 
санкциях против Ирана».

В начале ноября Москва пред
принимает последнюю отчаянную 
попытку переиграть проект дос
тавки нефти из Баку в Джейхан 
на транспортировку «черного зо
лота» через территорию России. 
С этой целью в Баку были напра
влены вице-премьер Николай Ак
сененко и министр энергетики Ви
ктор Калюжный . для встречи с 
президентом Азербайджана Гей
даром Алиевым. Увы, миссия рос
сийской делегации потерпела 
полное фиаско. И уже 9 ноября 
президент Алиев встречается в 
Баку с послом США и подтвер
ждает, что пакет документов по 
нефтепроводу в Джейхан будет 
подписан...

Активную игру вокруг Каспия и 
его богатств затеяли и британ

ские политики, и фи
нансовые воротилы. 
При этом ставка в игре 
делалась на чеченский 
фактор, которым можно 
было манипулировать в 
сложных биржевых иг
рах: в моменты обост
рения ситуации на Кав
казе скупать по дешев
ке акции нефтяных ком
паний и продавать их 
дороже во времена 
стабилизации. С этой 
целью крупным англий
ским бизнесменом 
Джеймсом Голдсмитом 
была создана Кавказ
ско-американская тор
гово-промышленная па
лата, а затем инвести
ционный фонд для вос
становления экономики 
Чечни! Кстати, именно 
этот бизнесмен в 1993 
году сумел спровоциро
вать золотой бум на ми
ровом рынке и на том 
очень неплохо зарабо
тать.

Мало кто догадывал
ся, что покойная прин
цесса Уэльская Диана 
занималась не только 
благотворительной дея
тельностью и устройст
вом своей личной жиз
ни. Она, как выясни
лось, имела отношение 
и к нефти, причем каспийской, и 
должна была играть важную роль 
в фонде для восстановления эко
номики Чечни. Принцесса была в 
дружеских отношениях с дочерью 
Голдсмита, которая вышла замуж 
за пакистанца Имран Хана. Леди 
Ди гостила в семье Имран Хана 
и, как утверждают некоторые ан
глийские журналисты, уже тогда 
обсуждала возможные комбина
ции в прикаспийской игре, со
ставными частями которой была 
нефть и финансы, а затем уже 
Чечня и ислам. Принцесса Диана 
намеревалась выйти замуж за му
сульманина - араба Доди аль
Файеда. Естественно, в таком 
случае она приняла бы ислам, а 
затем могла бы сделать колос
сальную рекламу «каспийско-че
ченскому проекту», привлекая в 
него деньги западного и мусуль
манского происхождения. Средст
ва эти, как считает ряд европей
ских экспертов, должны были со
ставить мощную финансовую ос
нову под чечено-дагестанскую 
конфедерацию. А это образова
ние со временем планировалось 
представить как самостоятельное 
прикаспийское государство. Но 
тому плану не было суждено 
сбыться. В Париже трагически (и

весьма таинственно) погибла Ди
ана. А значительно позже в Мо
скве все-таки приняли оконча
тельное решение «разобраться с 
чеченскими бандитами», вернув 
Чечню под контроль Российского 
государства силовым путем...

Военная «разборка» последо
вала вскоре после того, как вес
ной этого года была открыта пер
вая нитка грузинского нефтепро
вода Баку - Супса. Специалисты 
не исключают возможности стро
ительства и второй.

Пока что соперничество в 
этом регионе преобладает над 
слабыми тенденциями сотрудни
чества. Противоречия между го
сударствами региона, как счита
ют специалисты, будут только 
обостряться. Причем в погоне за 
личной сиюминутной выгодой 
прикаспийские государства рис
куют проиграть более искушен
ным игрокам в лице мощных за
падных нефтяных компаний. А по
тому сегодня все чаще, в том чис
ле из уст лидеров региона, звучат 
призывы к созданию организации 
сотрудничества государств Кас
пия.

Альфред Бернхард Нобель - 
шведский изобретатель, а также, 
кстати, известный бакинский неф

тяной магнат, прославившийся не 
столько как создатель динамита, 
сколько как учредитель Нобелев
ской премии, в свое время вывел 
равенство: «нефть - это кровь, а 
кровь - это политика». Правда, 
при этом нужно вспомнить, что 
Нобель применял свое изобрете
ние - динамит - против конкурен
тов. Зловещая точность этой про
стой формулы была неоднократ
но проверена историей повсюду 
на земном шаре, а в последние 
годы на территории бывшего 
СССР. Вспомните: карабахский 
конфликт, боевые действия на 
грузино-абхазской границе, осе
тино-ингушские противоречия, 
столкновения в Дагестане и, на
конец, война, или даже войны, в 
Чечне. Явно или завуалированно, 
но в их основе лежит либо кас
пийская нефть, либо пути нефтя
ных мбгистралей, существующих 
или проектируемых.

Но, может, современным поли
тикам удастся наконец доказать 
ошибочность нобелевского тож
дества. Тот, кто сумел бы это сде
лать, был бы вполне достоин 
присуждения одноименной пре
мии.

Сергей МЕДВЕДКО, 
Дмитрий КУЛИК.
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КРУИЗ НА МАРС? ПОЧЕМУ БЫ НЕТ!
РОССИЙСКИЕ ЭНТУЗИАСТЫ ВКЛЮЧАЮТСЯ В БОРЬБУ ЗА РЫНОК КОСМИЧЕСКОГО ТУРИЗМА

Многотысячные толпы любо
знательных путешественников 
встречали миллениум и юбилей
ное Рождество у подножия Эйфе
левой башни и в лондонском Ку
поле, у вифлеемских святынь и на 
Нулевом меридиане... Группа 
больших оригиналов с обеих сто
рон Атлантики встречала Новый 
двухтысячный несколько раз под
ряд, проводя ночь на борту 
сверхзвукового «Конкорда».

А вот повыше «Конкорда» 
подняться никому не довелось. 
Хотя многим очень хотелось. На 
протяжении всего прошедшего 
года новейшего образца палом
ники то и дело собирались доб
раться аж до российской станции 
«Мир». Наиболее широкую из
вестность получили планы руко
водителя американской компа
нии по переработке мусора Пи
тера Ллевелина. Тот, правда, как 
только речь зашла о «деньгах за 
путевку», поспешил заверить, что 
его не так поняли и о деньгах с 
ним разговора не было - прока
тить мусорщика в космос соби
рались в знак дружбы, а также и 
в неких гуманитарных целях.

Так что ни Ллевелина, ни ле
тавшую ранее на «Мир» англи
чанку-кондитера Хелен Шарман 
или японского тележурналиста 
Тоехиро Акияму настоящими кос
мическими туристами назвать 
язык не поворачивается. Деньги 
за полет миссис Шарман органи
заторы «гуманитарной миссии» 
ухитрились списать в счет особо
го расположения Михаила Гор
бачева, а за японца платила его 
телекомпания - тоже не турпоезд
ка получилась, а командировка.

Настоящий космический ту
ризм пока остается голубой меч
той - и для VIP-путешественников, 
и для туристических компаний, 
успешно предлагающих подвод
ные туры на «Титаник» и полеты 
на российских истребителях. По 
оценкам американских специали
стов, только в США доходы тури
стической отрасли составляют 

более 400 млрд, долларов еже
годно, в результате чего «инду
стрия путешествий» стала к кон
цу 90-х годов второй отраслью 
Соединенных Штатов по уровню 
занятости. Примерно один мил
лиард из четырехсот приходится 
на, так сказать, <гназемно-косми- 
ческий» туризм - туры на космо
дромы, в музеи и тематические 
развлекательные комплексы, свя
занные с космической деятельно
стью. Ежегодно эти американ
ские центры - Космический центр 
имени Кеннеди, Национальный 
аэрокосмический музей, «Косми
ческий Лагерь» в Хантсвилле - 
посещают более десяти миллио
нов человек.

Наиболее продвинутые и де
нежные любители новых ощуще
ний не останавливаются на дос
тигнутом. Во Франции и в России 
- если ухитриться - можно по
пасть в состав участников «экс
клюзивного» тура, участникам 
которого не только покажут 
Звездный городок и тулузские ко
смические центры, но и прокатят 
на летающей лаборатории, ко
торая используется для трениро
вок космонавтов, или на совре
менном истребителе.

А кому и этого мало?.. Не так 
легко, однако, найти оригинала, 
готового выложить десять-двад
цать миллионов долларов за не
дельный опыт пребывания на 
борту «Мира» или около ста - за 
недельный полет на «Шаттле»; 
да и перспективы коммерческой 
эксплуатации российской стан
ции сегодня, мягко говоря, туман
ны, а череда аварий, случивших
ся на протяжении последних лет, 
наглядно продемонстрировала: 
до уровня надежности и безо
пасности современных авиалай
неров космической технике пока 
далековато. Приемлемым уров
нем безопасности здесь сегодня 
считаются «две девятки» - 0,99, 
что соответствует одной тяжелой 
аварии или катастрофе на 100 

полетов. Очень трудно предста
вить турагентство, продающее 
билеты на тур, откуда не возвра
щается каждая сотая группа (а 
еще труднее - страховую компа
нию, готовую страховать участ
ников таких туров, без чего сего
дня вряд ли кто-нибудь куда-ни
будь отправится)...

А какие цифры считать более 
или менее реальными? Основы
ваясь на собственном маркетин
говом анализе, авторы опубли
кованного в 1998 г. совместного 
отчета НАСА и американской 
Ассоциации космического транс
порта (STA) предполагают, что 
богатые любители острых ощу
щений охотно раскошеливались 
бы на Большое космическое пу
тешествие, если бы «билетик» 
стоил тысяч 50, а сам тур ока
зался бы не опаснее «четырех 
девяток» (то есть катастрофа 
теоретически происходила бы в 
сто раз реже, чем на «Шаттле»). 
При этом сам «космический ту- 
равтобус» должен быть готов к 
новому рейсу уже через сутки 
после возвращения с орбиты - 
тоже где-то в сто раз быстрее, 
чем сегодняшние «космические 
челноки». Американцы насчита
ли, что если бы удалось создать 
«туравтобус», который летал бы 
в космос примерно в сто раз де
шевле, чем «Шаттл», и предло
жить широкой публике путевки за 
50.000, только в США нашлось 
бы около полумиллиона желаю
щих в год. Все предприятие нача
ло бы со страшной силой оку
паться...

Более того. Вслед за «косми
ческими туравтобусами» понадо
бились бы «космические отели». 
Год назад о своей принципиаль
ной заинтересованности в стро
ительстве «пяти звездочек» на 
орбите объявил сам «Хилтон». 
Для этого предполагалось ис
пользовать отработанные топ
ливные баки от «Шаттлов» или 
задействовать некоторые поме

щения создаваемой Междуна
родной космической станции.

В первые недели нового года 
тема космического туризма полу
чила неожиданное развитие. 11 
января РКК «Энергия» объявила, 
что вновь обнаружены желающие 
спасти «Мир» от затопления и 
профинансировать очередную 
экспедицию на космическую стан
цию. 21 миллион долларов посу
лила венчурная фирма Gold and 
Appeal, зарегистрированная на 
британских Вирджинских остро
вах; говорят, что 7 миллионов из 
этих 21 уже выплачены. Хотя 12- 
го и состоялось заседание колле
гии Росавиакосмоса, в принципе 
подтвердившее готовность отпра
вить на «Мир» вначале «Прог
ресс» с запасами кислорода, а 
затем космонавтов Сергея Зале- 
тина, Александра Калери, а воз
можно - и актера Владимира 
Стеклова, ситуация с финансиро
ванием программы до сих пор 
оставалась неясной. Зачем нужен 
новый запуск РКК «Энергии», от
чаянно борющейся за выживание 
громадного научно-производст
венного потенциала, связанного 
с пилотируемой космонавтикой, - 
понятно. До сих пор, однако, не
понятно было, какие выгоды сулят 
столь рискованные инвестиции 
американской фирме, ранее про- 
инвестировавшей проект созда
ния коммерческой транспортной 
системы «Ротон».

Разгадка оказалась довольно 
неожиданной. Как заявил в тот 
же день Уолт Андерсон - один из 
ведущих инвесторов, вложивших 
деньги в «дело «Мира»», - стан
цию планируется «обновить и 
сдавать в аренду ученым, рекла
модателям и даже сверхбогатым 
туристам, ищущим, где бы прове
сти каникулы»! По оценкам доб
рых инвесторов из Gold and 
Appeal, первый турист на «Ми
ре» должен будет заплатить око
ло 40 миллионов долларов, а ос
тальные - от 20 до 25. При этом, 

вероятно, чтобы не скучали аме
риканские конгрессмены, посто
янно обвиняющие Россию в из
мене делу Международной кос
мической станции в пользу ста
реющего «Мира», Андерсон с 
коллегами планируют «добавить 
к «Миру» новые помещения, пос
ле чего он станет больше, чем 
планируемая НАСА Междуна
родная космическая станция».

Пока профессионалы «рису
ют» бизнес-планы, на сцену вы
ходят энтузиасты. В мае 1996 г. 
американская ассоциация X- 
Prize, созданная неугомонным 
«креативщиком» Питером Диа- 
мандисом, объявила, что выдаст 
приз размером в 10 млн. долла
ров создателям «первого профи
нансированного и построенного 
частным образом космического 
аппарата, способного поднять 
трех человек на высоту 100 км в 
суборбитальном полете, причем 
сделать это два раза подряд в 
течение двух недель». Как счита
ют устроители конкурса, первый 
в истории «частный космолет» 
стал бы прототипом того самого 
«туравтобуса», причем инвесто
ры бы на достигнутом не остано
вились, а непосредственно при
ступили к организации «космиче
ских туров».

Сегодня в списке участников 
«Конкурса Диамандиса» - полто
ра десятка проектов из США, 
Мексики и Европы. Среди участ
ников - команда легендарного 
Берта Рутана, самолет которого 
в свое время осуществил первый 
в истории беспосадочный пере
лет вокруг Земли. Борцы за 
X-Prize уверяют, что еще год-два 
- и дорога в космос будет откры
та едва ли не всем и каждому.

Однако интереснее всего 
судьба конкурса сложилась в 
России. Этим летом Питер Диа- 
мандис нас посетил, встречался 
со своими старыми друзьями и 
коллегами в ведущих аэрокосми
ческих вузах страны - пытался за

интересовать университетские 
команды перспективой войти в 
историю и получить за это боль
шой мешок денег. Серьезные лю
ди из московских институтов обе
щали предложение рассмот
реть... Но тем дело и ограничи
лось. Брать на себя ответствен
ность за жизнь и здоровье троих 
пилотов, да еще дважды в тече
ние месяца, не отважилось ни 
одно из прославленных студенче
ских КБ. «Вот если бы собачек 
запускать надо было...» - мечта
тельно сказали в МАИ, услышав 
о конкурсе.

И все-таки смелые люди на
шлись. 14 ноября 1999 года бы
ло объявлено: в борьбу за X- 
Prize включается российская ко
манда «Космополис-XXI» под ру
ководством Сергея Костенко. До 
того «Космополис» занимался в 
России программами космиче
ского туризма, возил американ
ские группы в Звездный городок 
и организовывал полеты на 
Ил-76 с имитацией невесомости. 
Тут-то команда Костенко и поз
накомилась с соратниками Диа
мандиса, а познакомившись - 
вскоре объявила о своем участии 
в конкурсе. Наши предложили 
проект многоразовой капсулы, 
выводимой в космос «со спины» 
высотного самолета М-55 «Гео
физика» московского ЭМЗ имени 
Мясищева. И хотя вопросов к 
российским участникам конкурса 
пока явно больше, чем ответов - 
что с финансово-экономической, 
что с технической точек зрения, - 
важен сам почин. Впервые за 
всю историю разговоров о кос
мическом туризме наши соотече
ственники не просто предлагают 
использовать уже существующую 
инфраструктуру, будь то комп
лекс «Мир», тренажеры Звездно
го или «летающую лаборато
рию», но и намерены создать не
что новенькое - хотя, несомнен
но, и страшно рискованное.

Дмитрий СВОЙСКИЙ.
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ПЕРВЫЙ
ПАПАРАЦЦИ

Благодаря удачливому фотографу, с нами остался и такой неожиданный Шаляпин.

УМЕЛЬЦЫ

ЕСТЬ ПОВОД... ПОХМЕЛИТЬСЯ

Имя этого гениального кино
дельца до сих пор стыдливо за
малчивают отечественные энци
клопедические издания. Однако 
летопись русской кинематогра
фии и фотографии немыслима 
без господина Дранкова, мало
грамотного «Поставщика Двора 
Его Императорского Величества» 
и корреспондента Первой и Вто
рой Думы, аккредитованного в 
том числе влиятельным фран
цузским журналом «Иллюст- 
расьон» и крупнейшей англий
ской газетой «Таймс»...

Даты рождения и смерти Але
ксандра Осиповича. Дранкова 
неизвестны. Вероятно, это 1880 
г. и 1945 г. соответственно. До
стоверно можно сказать только 
о его происхождении - выходец 
из провинциальной мещанской 
еврейской семьи. Его племянник 
А. Лемберг вспоминал, что в на
чале века молодой Дранков со
держал в Севастополе танц
класс, где вовсю эксплуатировал 
свой абсолютный музыкальный 
слух. Тогда его увлекли новые 
европейские танцы - танго, фок
строт, тустеп, кекуок и... плясу
ньи. Имея наполеоновский рост 
и угловатую фигуру, Дранков 
слыл прекрасным учителем хо
реографии и местным франтом.

Увлекшись фотографией, маэ
стро в поразительно короткое 
время становится столичным ре
портером, мастером фотосенса
ций. За великолепные снимки 
царской семьи, произведенные с 
очень близкого расстояния, 
Дранкова и удостаивают зва
ния «Поставщик Двора Его Им
ператорского Величества».

В 1907 году Дранкова посе
тила мысль стать первым кино
патриотом России. Первые опы
ты по разным причинам не со
стоялись. Однако 15 октября 
1908 года обещанный шедевр 
Дранкова на любимый сюжет из 
национальной истории «Понизо
вая вольница» («Стенька Разин») 
был показан широкой публике в 
обстановке шумной саморекла
мы. Кинолубок из шести не 
очень внятных сцен и семи не 
совсем грамотных надписей ил
люстрировал русскую народную 
песню «Из-за острова на стре
жень». (Вероятно, в истории эк
ранных средств массовой ин
формации «Понизовая вольни
ца» - первый видеоклип). Несмо
тря на недостатки, фильм имел 
грандиозный успех. Дранков 
идеально уловил настроение 
русского зрителя: желание ви
деть свой фильм, на свой сюжет 
и со своими актерами. Так от
крылась первая страница отече

ственной игровой кинематогра
фии й был' нанесен пербый удар 
по империи Пате, владевшей ки
норынком России.

К сожалению, Дранкову дос
талась лихая доля - быть первым 
«пиратом №1» русской кино
вольницы. После Февральской 
революции А.О. Дранков сразу 
же воспользовался отменой цен
зурных ограничений на показ в 
художественном кино царской 
семьи, ее окружения и деятелей 
революционного движения. Пос
кольку он всегда все делал быст
рее других, то на этот раз при
шлось воспользоваться уже сде
ланным фильмом «Омытые кро
вью» (по рассказу М.Горького 
«Коновалов», экранизирован в 
1916 году видным театральным 
режиссером Б.Глаголиным, был 
запрещен царской цензурой). 
Спекулируя на интересе публики 
к материалам деятельности 
Чрезвычайной следственной ко
миссии, которая занималась 
беззакониями Романовых, Дран
ков срочно переклеил фильм и 
назвал его «Драма из жизни 
Григория Распутина». Афериста 
разоблачили, но заработал он 
на этот раз чрезвычайно много.

Дранков был королем сенса
ций. Предтеча современных па
парацци, Дранков в определен
ном смысле и поныне непре
взойден. В 1908 году методом 
«скрытой камеры» (по-видимому, 
впервые в истории экранной 
хроники) он начал кинолетопись 
Л.Н.Толстого. Сегодня это миро
вая фильмотека: великий старец 
идет на камеру и уходит. Благо
даря воспоминаниям А.Г.Лем- 
берга известна закадровая инт
рига сюжета.

Дранков, специализирующий
ся на царских особах и выдаю
щихся деятелях русского искусст
ва, решил явить миру 80-летнего 
писателя. Но граф был непре
клонен - в сомнительных пред
приятиях он не участвовал. Тог
да выставленный за дверь Дран
ков спрятался со своей камерой 
в дощатом сортире яснополян
ской усадьбы. Голодный, в мо
розную зиму, он дожидался, ко
гда Толстой во время прогулки 
приблизится к заведению. Когда 
из глубин парка в ореоле миро
вой мощи классической литера
туры вышел хозяин, Дранков че
рез щель начал съемку: Великий 
Немой не дремал! Лев Николае
вич добирается к месту заточе
ния Дранкова, но попасть туда 
уже не может - место занято.

Вернулся Дранков в Ясную 
Поляну с проектором и под 
взрывы хохота домочадцев про

демонстрировал минуту кинема
тографа. И победил! Отныне 
ему, необузданному и безала
берному человеку, будет дове
рено вести кинохронику тол
стовского быта.

Возможно, съемками
Л.Н.Толстого в сентябре 1910 
года Дранков спровоцировал 
приезд Софьи Андреевны в Ко
четы. Отдыхая у старшей доче
ри, Лев Николаевич решил по
баловаться распиливанием бре
вен. Дранков, «случайно» ока
завшийся в гостях у Татьяны 
Львовны Сухотиной, счел за 
честь незамедлительно снять Его 
Сиятельство.

Толпа ликовала. Софья Анд
реевна, измученная тревогами 
за будущее детей и внуков, при
шла в ужас от эпикурейства му
жа и срочно выехала в Кочеты. 
Между супругами произошло тя
желое объяснение, но Софье 
Андреевне не удалось найти 
тайное завещание, лишавшее 
семью гонораров. По просьбе 
графини Дранков запечатлел су
пругов, уединенно гуляющих в 
саду. Это последние прижизнен
ные кадры Л.Н.Толстого. Разлад 
уже переходил в трагедию: Со
фья Андреевна в горе уехала, 
Лев Николаевич отказался воз
вращаться в Ясную Поляну. 
А.Дранков увозил очередную 
сенсацию...

В 1920 году он эмигрировал в 
Константинополь, где открыл та
раканьи бега. Были ли они ори
гинальным изобретением Дран
кова, и ни с него ли, в частно
сти, Алексей Толстой «фактогра- 
фировал» своего героя? («Похо
ждения Невзорова, или Ибикус», 
1925). Или Дранков все еще пы
жился демонстрировать А.А.Хан- 
жонкову свое превосходство, 
озорничая над мировой леген
дой «дрессированных насеко
мых» Владислава Старевича, со
здателя первых объемных муль
типликаций?

Бег Дранкова закончился в 
Америке.

Он купил фургон и устроил 
что-то вроде передвижного ки
нематографа. Есть легенда и о 
том, как Дранков изобрел мо
ментальную фотографию. Изве
стно, что свою деятельность в 
старой России он понимал как 
удачную карьеру кинопродюсе
ра. И попытался привлечь к се
бе исключительное внимание в 
США.

Волей-неволей он становится 
миллионером и после Великой 
депрессии... исчезает в Сан- 
Франциско.

Валентина РОГОВА.

Стремительно полетели дни 2000 года. 
А отрывной календарь, выпущенный ЗАО 
«Издательство «Открытые системы» тира
жом 50 тысяч экземпляров и купленный по 
случаю, висит на стене нетронутый до сих 
пор. Честно говоря, жалко нарушать дев
ственное невежество его составителей.

Вообще замысел неплох: на обложке 
календаря под девизом «Есть повод!» три 
знаменитых алкаша Трус, Бывалый и Бал
бес готовятся «принять стакан» по любо
му из тех многочисленных поводов, кото
рые выписаны для них на всех 366 стра
ницах календаря. Чтоб не забыли, на ка
ждой странице повторяется - «Есть по
вод!» и после двоеточия, например, такое: 
Всемирный день больного, или Междуна
родный день поддержки жертв преступле
ний, или Всемирный день гражданской 
обороны, или Борьба народа Омана за 
освобождение (почему-то именно 9 июня 
в пятницу), или, наконец, Международный 
день распространения грамотности.

С грамотностью и знаниями у автора 
календаря начинаются проблемы чуть ли 
не с первого листка. Мелочи можно бы
ло бы проскочить, но они царапают глаз 
на каждом шагу. Гроссмейстер пишется 
без и-краткого. Очаровательная чехар
да с инициалами, фамилиями и датами. 
Механик-самоучка Кулибин превращен в

____________________________________ I ОБЗОР РЫНКА~Ц

АЙБОЛИТЫ БЕЗ РАБОТЫ
НЕ ОСТАНУТСЯ
УСПЕХ В ТОРГОВЛЕ ЖИВЫМ ТОВАРОМ ЗАВИСИТ НЕ ТОЛЬКО ОТ СПРОСА,
НО И ОТ ПОГОДЫ

При выходе из метро наткну
лась на женщину, продающую 
котят. На дворе мороз, ветер. 
Люди снуют тепло одетые. Сама 
«продавщица» укутана с головы 
до пят. А котята, что называется, 
в чем мать родила. В такую пого
ду и их не грех укутать. Да толь
ко что же это будет за торговля? 
Товар надо показывать, извините, 
мордочкой. Вот и приходится бед
ным животным мерзнуть, пока 
кто-нибудь не сжалится да не ку
пит.

Это лишь единичный случай. 
Для того чтобы увидеть массовую 
картину «Животные на снегу», на
до отправиться на Птичий рынок.

Крытых специализированных 
рынков, где продают животных, у 
нас пока нет. Вся торговля прохо
дит на открытом воздухе. И если 
это не так страшно в теплый пе
риод года, то зимой чревато 
серьезными последствиями. И в 
первую очередь для самого живо
го товара.

Приехав на один из столичных 
Птичьев рынков, обратила внима
ние на то, что, несмотря на нена
стную погоду, предложений здесь 
хоть отбавляй. Щенки, котята, 
птички, рыбки всех цветов и от
тенков. Вся эта звериная братия 
пищит, мяукает, чирикает на все 
голоса на промозглом ветру.

Подхожу к первым «жертвам 
зимних торгов» - щенкам неиз
вестной породы, жмущимся друг к 
другу в тонкой картонной короб
ке. Их продавец - дядька в тол
стом тулупе.

- Берите, девушка, щеночка, - 
предложил он, завидев мой инте
рес. - Недорого отдаю.

- Да их всех впору забрать, 
чтоб не мерзли. Давно стоите?

- Часа два уже. Собак сейчас 
почему-то не очень берут, все 
больше котов норовят. Хотя раз
ве можно их сравнивать? Вот еще 
пару часов постою и буду свора
чиваться.

- Не жалко вам своих «малы
шей»? Вон они как дрожат.

- Жалко закапывать живьем. А 
так, они ж не пуделя какие-ни
будь. Почти дворняжки. Закален
ные будут.

Наблюдать такое «закалива
ние», сопровождаемое писком, 
сердце заноет у кого угодно.

Но жалость жалостью, а прак
тицизм практицизмом. Люди оста
вляют свои деньги на Птичьем 
рынке не придури ради, а затем, 
чтобы обрести в своем доме дру
га, радость, утешение. А какое 
же это утешение - всю жизнь вы
хаживать ослабленное, хрониче
ски больное животное?

Подхожу к якобы идущим «на 
ура» котятам. Без лишних разго
воров сразу же задаю волную
щий меня вопрос:

- А что если я куплю у вас ко
тенка, а он завтра заболеет и 
умрет?

Продавец котят, как видно, 
был готов к этому вопросу. Он 
сразу же вынул бумажку с каким- 
то номером телефона и протянул 
мне.

- Если что случится, звоните - 
деньги верну.

Поворот интересный, но сом
нительный. Понятно, что номер 
можно подсунуть какой угодно. 
Да и как показывает практика, 
все переговоры «после того как» 
малопродуктивны.

- А если в течение двух недель 
с котенком ничего не случится, - 
продолжал продавец, - дальше 
уже меня винить не в чем...

- Значит, срок гарантии - две 
недели, прямо как на обувь.

Рыбкам на Птичьем рынке жи-

Кулирина, бард Визбор - в Визборга, ве
ликий музыкант Ростропович - в Растро
повича, композитор Массне - в Массе, 
писатель Максимов - в Маскимова, быв
ший член политбюро Гришин - в Гришки
на, знаменитый Луи Пастер - в Пастора, 
а не менее знаменитый Луи де Фюнес - 
в Фунеса. Перепутаны инициалы искус
ствоведа (все же в первую очередь ху
дожника) 14. Грабаря, революционера Н. 
Баумана и анархиста П. Кропоткина 
(князя, революционера, теоретика анар
хизма, географа и геолога). Дата рожде
ния Н.С. Хрущева перенесена с 1 / апре
ля на 15-е, а год образования КНДР - с 
1949-го на 1948-й.

Не повезло Святославу Рихтеру - он 
представлен в календаре как художник. 
Да, в редкие свободные минуты он увле
кался живописью, но все же широким кру
гам общественности более известен как 
великий музыкант. Еще более не повезло 
замечательной певице Большого театра 
Белле Руденко: она превращена в... муж
чину. Так и написано - родился. Такая же 
метаморфоза произошла со скандально 
известной поп- и кинозвездой Мадонной. 
Зато над конструктором оружия Макаро
вым произведена обратная операция по 
смене пола: он - родилась. Совсем слож
но восстановить «права» еще одной соли

вется легче всех. В любую погоду 
тепло им обеспечено. Хочешь не 
хочешь, а торговцам водичку в 
аквариуме подогревать приходит
ся, иначе она просто замерзнет.

Бережнее обращаются и с те
ми четвероногими млекопитаю
щими, чья цена исчисляется в дол
ларах. Ими зачастую торгуют с 
легковых машин. А если собствен
ное авто у продавцов отсутству
ет, они умудряются утеплить про
даваемое животное так, чтобы 
оно притом не потеряло товар
ный вид.

Очень живописно выглядела 
белоснежная пушистая киска «в 
объятиях» черного пухового плат
ка.

- Котик - чистый перс, - при
зналась хозяйка. - У него такая 
родословная - дай Бог каждому. 
Сокровище мое! Еще чуть-чуть 
постоим - и домой, а то просту
димся. Не сегодня, так завтра, 
продам. Такой «товар» долго'не 
залежится.

Да, породистым жить проще. 
Им не повезло чуть меньше, чем 
их беспородным собратьям. Ведь 
зеленые денежки никому не хо
чется терять. И все же. Долгое 
пребывание на открытом мороз
ном воздухе, даже под укрытием 
пуховых платков и вблизи искусст
венных обогревателей, мягко го
воря, не лучшим образом сказы
вается на животных.

Директор столичной ветери
нарно-реабилитационной стан
ции Светлана Воронова конста
тирует: более 30 процентов их 
пациентов были приобретены хо
зяевами на Птичьем рынке в хо
лодное время года. И это неуди
вительно. Попав в нежном воз
расте на распродажу, звери лег
ко подхватывают простудные, 
сердечно-сосудистые, различные 
хронические заболевания. 

стки Большого театра Валерии Барсовой 
- она стала Брюсовой.

С поэтами и писателями в календа
ре не церемонятся: не понравился 
Игорь Северянин, и тотчас его переиме
новали в Николая. И уж совсем неверо
ятная операция по омоложению произ
ведена над классиками русской литера
туры - Львом Толстым и Иваном Тургене
вым: они фактически стали нашими сов
ременниками, отныне первый из них ро
дился в 1918 году (а не в 1828-м), а вто
рой и вовсе в 1936-м (а не в 1818-м). И 
под занавес полная сенсация: их всех пе
режил (и слава Богу, здравствует поныне) 
наш замечательный актер и режиссер 
Олег Табаков - он, если верить календа
рю, родился в... 1835 году. Так что по
здравляем его с долголетием.

Ох, как же провидчески прав был Але
ксандр Сергеевич Грибоедов, почти сов
ременник Табакова, когда за десять лет 
до его «рождения» воскликнул: «Все врут 
календари!» Между прочим, на последней 
странице данного календаря есть фраза, 
охраняющая авторские права составите
ля: «Любое воспроизведение только с 
разрешения издателя». Наверное, в на
шем случае у издателя не возникнет пово
да для претензий. А вот,у читателя, увы, и 
впрямь есть повод - для огорчений.

Станислав СТАСОВ.

- Резкие перепады давления, 
характерные для зимнего перио
да, самым негативным образом 
сказываются на здоровье зверей, 
- говорит Светлана.

Для домашних животных это, 
по сути дела, экстремальная ситу
ация. Их организмы просто не ус
певают адаптироваться к таким 
перепадам. В результате начина
ют развиваться скрытые заболе
вания (которые в благоприятной 
среде, может быть, никогда бы и 
не проявились), приобретаются 
простудные хворобы, страдают 
наиболее ослабленные органы.

Если у животного от рождения 
слабое сердце, то после много
часовых простоев на морозе сер
дечно-сосудистые заболевания на 
всю жизнь ему обеспечены.

Кроме того, на морозе и 
сквозняках легко приобретаются 
мочекаменные заболевания. К 
слову, от них погибает в общей 
сложности до 80 процентов до
машних животных.

Как подмечено специалистами 
нашей службы, более всего стра
дают от холода коты, а также со
баки низкорослых пород. У пос
ледних наиболее слабое место - 
бронхи. Поэтому длительное пре
бывание на холоде им категори
чески противопоказано. Конечно 
же, гораздо гуманнее было бы 
соорудить крытые Птичьи рынки, 
но поскольку такой альтернативы 
нет, нет и отбоя от четвероногих 
пациентов. Зимой двери нашей 
службы не закрываются. И боль
ным зачастую приходится сидеть 
в многочасовых очередях. Тот, кто 
пытается заниматься «самолече
нием», как правило, тоже попада
ют в ветлечебницу, но уже с бо
лее тяжелыми последствиями. Это 
ведь еще опаснее, чем лечить от 
насморка заболевшую тетю.

Татьяна ВЛАДИМИРОВА.
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